
A C T A  Nº  1 2 6 0: En la ciudad de Sunchales, 
Departamento Castellanos, Provincia de Santa Fe, a los 
veintiún días del mes de Agosto, del año dos mil 
catorce, siendo las dieciocho horas, se reúnen en el 
Recinto de Deliberaciones, en sesión ordinaria, los 
miembros del Concejo Municipal, cuya nómina figura al 
margen de la presente, firmando el libro de asistencia 
respectivo, con la presencia de la Secretaria y 
Personal Administrativo del Cuerpo. Se encuentran 
presentes, en la sesión, representantes de los medios 
radiales, páginas virtuales locales y público. A la 
hora señalada, precedentemente, toma la palabra, el 
Titular del Cuerpo Legislativo, Arq. Horacio  Bertoglio 
(FPCyS-PDP): “Buenas tardes a todos, doy inicio a la 
sesión ordinaria del día de la fecha, informando, que 
se encuentra ausente con aviso, el Concejal Oscar 
Girard. A continuación, invito a la Sra. María 
Alejandra D’Angelis, para que proceda al izamiento de 
nuestra Enseña Patria”. Aplausos. Acto seguido queda a 
consideración del Cuerpo de Ediles, el siguiente Orden 
del Día: 1º) Informe de Presidencia: Toma la palabra el 
Presidente del Concejo Municipal, Arq. Horacio 
Bertoglio (FPCyS-PDP): “El miércoles 13 de la semana 
pasada, la Concejala Ghione, los Concejales Girard, 
Toselli, Pinotti y Migliori, luego de la sesión 
ordinaria, recibieron al Comisario Claudio Casas, aquí 
en la Sala del Concejo. El día jueves 14 se trabajó en 
Comisión, desde las 17:30 hasta las 19:00 hs., donde 
junto con el Concejal Migliori, asistimos a la 
presentación del libro “No Te Mates” de Horacio Botta 
Bernaus y los Concejales Toselli y Girard asistieron a 
la Asamblea Participativa de barrio Moreno, en la 
Vecinal del barrio. El viernes 15 de la semana pasada, 
los Concejales Toselli y Pinotti, asistieron a la 
presentación del plantel profesional de fútbol del Club 
Deportivo Libertad, que participará en el “Torneo 
Federal A” de fútbol y, a las 20:00 horas, el Concejal 
Toselli asistió, por invitación de la Asociación 
Piamontesa, a la Merenda Senóira. El sábado 16, desde 
las 08:30 a la hora 14:00, el Concejal Pinotti asistió 
a la jornada que se realizó sobre “Medicalización y 
Patologización de la Vida Cotidiana”, en el Auditorio 
del Centro Educativo Tecnológico de A.T.I.L.R.A.. El 
domingo 17 asistió, a la hora 10:30, al acto del 17 de 
agosto, Aniversario de la muerte del General Don José 
de San Martín, el Concejal Toselli. El martes de esta 
semana los Concejales Toselli, Pinotti, Concejala 
Ghione, quien les habla, Concejal Migliori y Pablo 
Fenoglio, en representación del Concejal Oscar Girard, 
recibimos a varios Funcionarios Municipales, la Jueza 
de Faltas, Dra. Verónica Bongiovanni, a la Sra. Ana 
Pochón, quien se desempeña en la Unidad Polivalente de 
Control, la Sra. Mónica Pochón, a cargo de Obras 
Privadas de la Municipalidad, la Licenciada Cecilia 
Gabiani, el Subsecretario de Seguridad y Orden Público, 
Sr. Gabriel Cheirano y de Asesoría Legal, el Dr. 
Amilcar Ghiano, trabajamos sobre la Ordenanza, 
iniciativa del Ejecutivo, y que hemos analizado, 
largamente, en este Concejo, sobre la autorización de 
parques con juegos mecánicos, salones de fiestas 



infantiles y demás, Ordenanza que, genéricamente, 
recibe el nombre de Nocturnidad, que no parece que sea 
el más apropiado, porque habla sobre una serie de 
actividades comerciales, en las que están algunas 
nocturnas. Estamos, probablemente, a una semana de 
aprobar esta herramienta, que el Ejecutivo ha dicho en 
repetidas oportunidades, que necesita y que el Concejo, 
por supuesto, va a viabilizar, seguramente estará en el 
Orden del Día de la semana que viene, el Despacho. 
Ayer, miércoles 20, los Concejales Toselli, Pinotti, la 
Concejala Ghione y quien les habla asistimos, en el 
Salón Azul del Palacio Municipal, a la apertura de 
sobres de las ofertas, para dar terminación al Centro 
de Salud de barrio Colón y posteriormente, donde han 
venido una serie de Funcionarios Provinciales, entre 
ellos, Rubén Galassi, Ministro de Gobierno y también el 
Ministro Julio Schneider, de Obras y Viviendas de la 
Provincia y una serie de funcionarios más. Por cierto, 
a posteriori, junto con el Director Médico del 
Hospital, se recorrieron las instalaciones, de alguna 
manera también, tomando nota de los aportes que la 
Provincia hizo, para el arreglo de techo y cielo raso. 
También hemos visto un flamante laboratorio, y nos han 
explicado para dónde va la apuesta que, felizmente, 
está dispuesto acompañar el Gobierno de la Provincia. A 
la hora 17:30, los mencionados anteriormente, 
trabajamos en Comisión. Esta mañana, tuvimos una 
reunión, junto con Micaela Bergesio y Débora Viale, 
donde estuvimos definiendo una serie de cuestiones, que 
van, luego, poder verse, en todos los avisos que, el 
Concejo Municipal, de alguna manera, tiene en sus 
pautas o va a tener, se trabajó para tratar de definir 
una serie de fechas, donde va a estar presente el 
Concejo Municipal, fechas anuales. Por otro lado, en el 
diseño de una presencia institucional, en medios 
gráficos y televisivos y hoy, desde el punto de vista 
del diseño, está todo, bastante desmembrado.  
Posteriormente a esta sesión, vamos a tener una 
reunión, con una serie de Funcionarios Municipales y 
Autoridades de la Escuela Nº 6169 “Manuel Nicolás 
Savio”, para tratar la problemática del ingreso y 
egreso de alumnos, que realmente, Uds. recordarán, 
entró una nota del establecimiento y es algo, que nos 
preocupa a todos. Si nadie tiene algo para aportar, 
pasamos al siguiente punto del Orden del Día”. 
Seguidamente, pide la palabra el Concejal Leandro 
Migliori (P.J.): “Gracias Presidente, para hacer uso 
del Art. 61º) de nuestro Reglamento Interno, incluir en 
el Orden del Día de la fecha, dos Proyectos de Minuta 
de Comunicación, uno referente a lo que es la falta de 
respuesta de la Obra de Pavimento, es más esperé hasta 
este momento, hasta último momento, para ver si 
ingresaba, pero brilla por su ausencia, la respuesta. 
Así que voy a reiterar el Proyecto de pedido de Minuta. 
Por otro lado también, un Proyecto de Minuta de 
Comunicación, con relación a unos reductores de 
velocidad, en Avenida Belgrano. Voy a solicitar, que 
sea moción y sea incorporado, como último punto del 
Orden del Día, de la fecha. Gracias, Sr. Presidente”. 
Toma la palabra el Titular del Cuerpo Colegiado, Arq. 



Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): “A consideración, la 
moción de incorporar, como punto 7º) del Orden del Día, 
un Proyecto de Minuta de Comunicación, relativo a 
Pavimento, información que se solicitó al Ejecutivo, y 
otra, sobre reductores de velocidad”. Aprobado. Toma la 
palabra el Presidente del Concejo Municipal, Arq. 
Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): “Aprobado, quedan 
incorporados al Orden del Día de la fecha”.- 2º) 
Decreto remitido por el D.E.M., a título informativo: 
Nº 2351/14: Art. 1º) Otórgase el Retiro Especial al 
Agente Mario Euclides Marcomini, DNI 12.836.798, a 
partir del día 29/09/2014.- Art.  2°) El presente será 
refrendado, por el Sr. Secretario de Coordinación y 
Gobierno.- Art. 3°) Remítase copia del presente al 
Agente Municipal Mario Euclides Marcomini, para su 
conocimiento.- Art.  4°) Remítase copia del presente a 
la Comisión de Retiro Especial, para su conocimiento.- 
Art. 5°) Remítase copia del presente al Departamento de 
Personal.- Art. 6°) Remítase copia del presente al 
Sindicato de Obreros y Empleados Municipales.- Art. 7°) 
Regístrase.- Finalizada la lectura del Decreto 
precedente, este no presenta objeciones.- 3º) Despachos 
de Comisión del Concejo Municipal en pleno: Secretaría 
procede a la lectura de los mismos.- 3-a) Sobre 
Proyecto de Ordenanza emanado del D.E.M.: VISTO: El 
Proyecto de Ordenanza emanado del Departamento 
Ejecutivo Municipal a consideración del Cuerpo 
Deliberativo, y; CONSIDERANDO: Que el Proyecto de 
referencia dispone la aprobación del “Régimen 
Tarifario” para el Servicio de Agua Potable, para la 
ciudad de Sunchales; Que formulado el análisis de 
rigor, el Concejo Municipal en pleno, constituido en 
Comisión, dispone su aprobación, sin modificaciones 
sustanciales.- Sunchales, 15 de agosto de 2014.- 
Finalizada la lectura, pide la palabra, la Concejala 
Cecilia Ghione (FPCyS-PS): “Este Despacho de Comisión 
del Concejo Municipal en pleno, sobre un Proyecto de 
Ordenanza emanado del D.E.M., deroga una Ordenanza que 
habíamos aprobado, en el mes de abril, que establecía 
el Régimen Tarifario que, en esta oportunidad, se 
deroga y se cambia por otro, esto a pedido de la 
Cooperativa de Agua Potable, y las modificaciones, en 
realidad, obedecen a temas, que tienen que ver con 
conexiones clandestinas, nuevas urbanizaciones en 
loteos, ampliaciones de inmuebles existentes o 
construcción de edificios en propiedad horizontal, las 
cuales tienen origen y respaldo en la Ley Provincial Nº 
11.220. Entonces, en particular, el nuevo Régimen 
Tarifario, que vamos a aprobar hoy, hace referencia e 
incorpora nuevos Artículos el 11.1, por ejemplo, como 
comenté, hace mención a las conexiones clandestinas. En 
caso de que estas se detecten, se realizará la 
correspondiente denuncia en sede policial, dando 
intervención al Juzgado de Primera Instancia en lo 
Penal, Correccional de la ciudad de Rafaela y el 
usuario además, deberá abonar a la Cooperativa una suma 
de $ 600 (Pesos: Seiscientos), para acceder al servicio 
de Agua Potable, en donde se detectó la conexión 
clandestina. Un nuevo Artículo, habla de conexiones 
nuevas, que se ejecuten dentro del área servida, para 



conectar inmuebles, que aún no lo están, se determina 
el importe en concepto de cargo de conexión, y en los 
edificios de propiedad horizontal, se establece que los 
distintos pisos o cada uno de los departamentos, deben 
ser considerados como unidades independientes, y por 
ende, deben abonar el valor de una conexión, por cada 
departamento o unidad, y por ende también, se deberá 
proveer un medidor, en forma independiente. El nuevo  
Art. 13º, hace referencia a la prestación y cargos, 
para nuevas urbanizaciones. En estos casos, tanto para 
nuevas urbanizaciones o loteos o subdivisiones de 
inmuebles urbanos, ampliaciones de inmuebles existentes 
o construcción de edificios de propiedad horizontal, 
los propietarios o interesados, autorizados por los 
propietarios, deberán solicitar a la Cooperativa, la 
factibilidad para el otorgamiento del servicio. Deberán 
informar el uso o destino, que le darán al agua 
suministrada por la Cooperativa y si no hay 
observaciones, la Cooperativa elaborará un presupuesto 
para el solicitante del servicio, quien deberá abonar 
un cargo de infraestructura, así como un cargo de 
incorporación. El punto 13.1 hace mención a las 
definiciones. ¿Qué se entiende por cargo de 
infraestructura y qué se entiende por cargo de 
incorporación?. El cargo de infraestructura, es un 
monto, que tiene derecho a percibir la Cooperativa, 
sólo cuando las nuevas urbanizaciones y loteos, se 
realicen fuera del área servida y el cargo de 
incorporación, es para compensar las obras básicas que 
demande la prestación del servicio, en este sector, 
cuya factibilidad se solicita. El punto 13.2 informa, 
sobre los valores del cargo de incorporación. El 13.3 
los criterios de aplicación en situaciones previstas. 
El 13.4 las formas de pago, tanto para los cargos de 
infraestructura de incorporación. El 14 expresa, que la 
concesionaria, es decir la Cooperativa, tendrá derecho 
a cobrar a los usuarios, las diferencias en concepto de 
cargo de incorporación, que surjan por utilizar el 
servicio de agua, por un destino distinto al que fue 
declarado, en el momento de la factibilidad. Estas son 
las modificaciones, que se incorporan en este Régimen 
Tarifario, que estaríamos aprobando en el día de hoy, 
reitero, a solicitud de la Cooperativa, en su momento 
también, se había conversado con el Gerente y con 
autoridades del Consejo de Administración. Así que, sin 
más, voy a solicitar entonces, la aprobación del 
Despacho de Comisión, que termino de fundamentar. 
Gracias”. Toma la palabra el Titular del Concejo 
Municipal, Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): “Gracias 
a Ud., a consideración la moción de ratificar el 
Despacho, incluido como punto 4-a), en el Orden del 
Día”.- Aprobado.- 3-b) Sobre Proyecto de Ordenanza 
presentado por el Concejo en pleno: VISTO: El Proyecto 
de Ordenanza presentado por el Concejo Municipal en 
pleno, haciendo referencia a la Ordenanza Nº 2028/2010, 
normativa  que prohíbe los espacios destinados a la 
carrera de perros, comúnmente denominados “canódromos”, 
y; CONSIDERANDO: Que el Proyecto de referencia, dispone 
la incorporación de un nuevo artículo a la Ordenanza 
mencionada ut supra, con multas correspondientes para 



quienes organicen, patrocinen, promocionen y/o 
faciliten el inmueble para canódromos, en el marco de 
la Ley Nacional Nº 14.346, que establece penalidades a 
las personas que maltraten o hagan víctimas de actos de 
crueldad a los animales; Que formulado el análisis de 
rigor, el Concejo Municipal en pleno, constituido en 
Comisión, dispone su aprobación con el agregado del 
siguiente párrafo en el contenido del citado Artículo 
“... o el entrenamiento para tal fin,...”. Sunchales, 
20 de Agosto de 2014.- Finalizada la lectura, solicita 
la palabra el Concejal Pablo Pinotti (FPCyS-PS): “Este 
Proyecto de Ordenanza, que ingresó la semana pasada  
surge, a raíz de inquietudes de diferentes actores de 
la sociedad de la ciudad de Sunchales, en el que se 
plasmaba, la necesidad de incorporar en el articulado, 
la parte sancionatoria de la Ordenanza, que contemplaba 
la prohibición, en este caso en particular, tiene que 
ver con los canódromos. La Ordenanza, tal cual se leía 
por Secretaría, que habla de la carrera, en este caso 
de perros, y lo que yo voy hacer, es leer la 
incorporación a la Ordenanza, en particular, es la 
Ordenanza Nº 2028, la Ordenanza vigente, que prohíbe 
estos espacios, destinados a la carrera de perros, 
denominados canódromos, hacíamos en ese momento y lo 
reiteramos, la plena vigencia de la Ley Nacional Nº 
14.346, que es del año 1.952 y que habla, puntualmente, 
del maltrato animal y además, hacemos también 
referencia, a la necesidad de sancionar, a través de 
multas, facultando a la Justicia en el orden local, a 
este tipo de actividades. El Artículo, que incorporamos 
a la Ordenanza, lo voy a leer textualmente: “se 
incorpora el Art. 2º), que dice: La persona y/o 
institución que organizare, promocionare o patrocinare 
las carreras de perros, bajo esta denominación u otra, 
que incluyese el desarrollo de esta actividad, o el 
entrenamiento para tal fin”, porque este fue un planteo 
de la propia Jueza de Faltas, donde decía, que se puede 
eludir este tipo de sanciones, haciendo referencia a la 
contrariedad, si se está haciendo entrenamiento, pero 
acá, es muy claro el artículo sancionatorio, donde 
dice: el entrenamiento, para tal fin, y el propietario 
del inmueble donde se desarrolle, será penado con una 
multa de, entre 500 a 30.000 Unidades Fijas. Quiero 
aclarar, que las unidades fijas son montos, basados en 
una unidad fija, equivalente a un litro de nafta 
especial, correspondiente, bien digo, al litro de 
nafta, marca YPF de Estaciones de Servicios, del 
Automóvil Club Argentino. También establece, que las 
multas se duplicarán, en caso de reincidencia, después  
menciona que, en el caso de Personas Jurídicas, los 
Directores y/o Gerentes, serán personal y 
solidariamente responsables. Con esto, damos una 
herramienta,, en donde permitiría al Ejecutivo 
Municipal, poder intervenir, concretar acciones y 
prohibir este tipo de actividades, que lo están, en la 
ciudad de Sunchales, desde el año 2010, a través de una 
Ordenanza, cuyo proyecto fuera presentado, en su 
momento, por la Concejala Cecilia Ghione. Así que 
quiero reitero y haré lo mismo con el próximo Proyecto 
de Ordenanza, que voy a fundamentar. Siempre surge, el 



Concejo tiene una predisposición a trabajar, pero 
siempre surge de la ciudadanía, que se manifiesta, que 
reclama, que exige acciones concretas del Estado 
Municipal, por eso reitero esto, que me parece 
fundamental. Dicho esto, solicito la aprobación sobre 
tablas, Sr. Presidente, de este Despacho de Comisión 
del Cuerpo en pleno, sobre el Proyecto de Ordenanza, 
ingresado la semana pasada. Es moción”. Toma la palabra 
el Titular del Concejo Municipal, Arq. Horacio 
Bertoglio (FPCyS-PDP): “Gracias Concejal Pinotti, a 
consideración la moción, de aprobar sobre tablas, el 
Despacho de Comisión, recientemente fundamentado”. 
Aprobado.-  4º) Proyectos presentados por el Concejo 
Municipal en pleno: Por Secretaría se procede a dar 
lectura. 4-a) De Ordenanza: VISTO: La Ordenanza Nº 
2013/2010, que prohíbe el funcionamiento de 
espectáculos circenses, que ofrezcan como atractivos, 
números artísticos, de destreza o simple exhibición de 
animales, cualquiera sea su especie, y; CONSIDERANDO: 
La plena vigencia de la Ley Nacional Nº 14.346 que 
establece penalidades a las personas, que maltraten o 
hagan víctimas de actos de crueldad a los animales; Que 
es necesario establecer sanciones económicas, para el 
que violare la Ordenanza Nº 2013/2010; Que, con la 
presente modificatoria, se incorporan las multas 
correspondientes, para quienes organicen, patrocinen o 
promocionen espectáculos circenses, con animales; Por 
todo lo expuesto, el Concejo Municipal de Sunchales 
presenta, el siguiente:PROYECTO DE ORDENANZA:Art.  1º) 
Incorpórase, como Art. 2º) de la Ordenanza Nº 2013/10, 
el texto que quedará redactado, de la siguiente manera: 
“Art.  2º) La persona y/o institución que organizare, 
promocionare o patrocinare espectáculos circenses con 
animales, tal como se expresa en el artículo 1º de la 
presente, será penada con multas de entre quinientos 
(500) y treinta mil(30000) Unidades Fijas (UF), multas 
que se duplicarán en caso de reincidencia; todo ello 
sin perjuicio de las acciones legales que puedan 
corresponder sobre la base de la legislación provincial 
y nacional. Cuando los  infractores sean personas 
jurídicas; los directores,  gerentes o representantes 
legales, serán personal y solidariamente responsables”. 
Art.  2º) Elévase al Departamento Ejecutivo Municipal, 
para su promulgación, comuníquese, publíquese, 
archívese y dése al R. de R. D. y O..- Sunchales, 20 de 
agosto de 2014.- Finalizada la lectura, pide la 
palabra, el Concejal Pablo Pinotti (FPCyS-PS): “En la 
misma línea de la Ordenanza, que acabamos de sancionar 
hace un momento, este Proyecto de Ordenanza, 
relacionado con una normativa, que prohíbe el 
funcionamiento de espectáculos circenses, que ofrezcan 
como atractivo, números artísticos de destreza o simple 
exhibición de animales, cualquiera sea su especie, 
también surge a pedido de organizaciones y de la propia 
Justicia de Faltas local, con la incorporación de un 
artículo, referido a lo sancionatorio. El artículo 
tiene el mismo formato, que varias Ordenanzas del 
género, en donde se prohíbe alguna actividad o en 
realidad se penaliza, a través de un sistema de multas. 
Concretamente, y lo voy a leer también, se incorpora el 



Art. 2º) a la Ordenanza Nº 2013/2010, que mencionaba 
anteriormente, prohibiendo el funcionamiento de 
actividades circenses, que dispone: “que la persona y/o 
institución que organizare, promocionare o patrocinare 
espectáculos circenses con animales, tal como se 
expresa en el Art. 1º), que recién termino de leer, de 
la presente, será penado con multas de entre 500 a  
30.000 Unidades Fijas, con el agravante de que se 
duplican, en caso de reiteración o reincidencia. 
Responsabilizando también, a Asociaciones Civiles o 
cualquier otra organización, como así también a 
Gerentes, Directores o Representantes Legales de las 
mismas. Este, es un Proyecto de Ordenanza, que le dimos 
ingreso en el día de hoy, que fue sugerido por las 
Asociaciones. Además, lo hemos charlado en el día de 
ayer, con la propia Jueza de Faltas, Autoridad de 
Aplicación de la misma, quién nos dio el aval, le 
pareció correcto. Por lo expuesto, solicito un cuarto 
intermedio, Sr. Presidente, para que lo podamos 
charlar, más allá de que es un Proyecto de Ordenanza 
del Concejo en pleno, darle la aprobación en el día de 
la fecha. Es moción, el pase a un cuarto intermedio”. 
Toma la palabra el Presidente del Cuerpo Colegiado, 
Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): “Gracias Concejal, 
a consideración la moción, de pasar a un cuarto 
intermedio”. Aprobada. El Cuerpo Legislativo pasa a un 
cuarto intermedio. Reanudada la sesión, pide la palabra 
el Concejal Pablo Pinotti (FPCyS-PS): “Sr. Presidente, 
voy a solicitar la aprobación de este Proyecto de 
Ordenanza, que modifica la normativa vigente del año 
2010, que prohibe el funcionamiento de espectáculos 
circenses con animales, incorporando el Art.  2º), 
donde se establece la cuestión sancionatoria. 
Específicamente, solicito la aprobación del Proyecto de 
Ordenanza”. Toma la palabra, el Titular del Cuerpo 
Deliberativo, Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): 
“Gracias, Concejal Pinotti. Está, a consideración de 
los Ediles, la aprobación del Proyecto de Ordenanza, 
incluido como punto 4-a) del Orden del día”.- 
Aprobado.- 4-b) De Ordenanza: VISTO:  El planteo de 
vecinos del Barrio Moreno en relación a la necesidad de 
reducir los riesgos de accidentes de tránsito, 
disminuyendo la posibilidad de víctimas causadas por 
vehículos que circulan a gran velocidad por calle 
Balbín, y;  CONSIDERANDO:  Que calle Balbín, se 
convirtió en uno de los principales ingresos y egresos 
de vehículos de todo tipo a la ciudad, desde y hacia la 
Ruta Provincial 280S; Que muchos automotores toman a 
alta velocidad calle Balbín, lo cual genera peligro 
para la gran cantidad de niños, adultos y ancianos, que 
circulan por el sector; Que es posible colocar dos 
reductores de velocidad con el objetivo de obligar a 
los conductores a circular más despacio, logrando mayor 
seguridad vial; Que los lugares en los que brindarían 
mayor eficacia dichos reductores de velocidad son: en 
la intersección de calle Balbín con Calle Steigleder y 
calle Balbín en su intersección con Martínez y 
Marquínez; Por lo expuesto, el Concejo Municipal en 
pleno, presenta el siguiente: PROYECTO DE ORDENANZA: 
Art. 1°) Autorízase al Departamento Ejecutivo 



Municipal, a construir dos reductores de velocidad del 
tránsito vehicular, uno en la intersección de calle 
Balbín con Calle Steigleder y el segundo en calle 
Balbín, en su intersección con Martínez y Marquínez.- 
Art. 2°) Determínase que el Departamento Ejecutivo 
Municipal, procederá a la elaboración del proyecto 
técnico de la obra, determinando pautas de diseño, 
características constructivas y modo de ejecución, de 
acuerdo a la normativa vigente.- Art. 3°) Dispónese la 
incorporación de señalización, de tipo vertical, 
horizontal y luminosa, que sea necesaria, para la 
demarcación de los reductores de velocidad.-  Art. 4°) 
Establécese, que serán imputadas las erogaciones, que 
demande el cumplimiento de la presente norma legal, a 
la partida correspondiente del Presupuesto Municipal 
vigente.- Art. 5°) Elévase al Departamento Ejecutivo 
Municipal, para su promulgación, comuníquese, 
publíquese, archívese y dése al R. de R. D. y O.- 
Sunchales, 21 de agosto de 2014.- Finalizada la 
lectura, pide la palabra el Concejal Gonzalo Toselli 
(FPCyS): “Tal, como hizo referencia Ud. en el Informe 
de Presidencia, el martes pasado estuvimos con el 
Concejal Girard, en oportunidad de hacerse una 
actividad, una reunión, relacionada con el Presupuesto 
Participativo, en la Vecinal de barrio Moreno. En esa  
ocasión, concurrieron miembros de la Comisión y algunos 
vecinos, que presentaron sus principales inquietudes, 
sus ideas, sus iniciativas, como para cumplir una 
primera instancia, para ser incluidos estos, como 
posibles proyectos a incorporar en el Presupuesto 
Participativo. Los vecinos, mencionaron una necesidad 
de reducir los riesgos de accidentes, por la alta 
velocidad de los vehículos, que transitan por calle 
Balbín, la cual, luego de una nueva urbanización, se ha 
convertido en una arteria transitada, porque conecta 
con la ruta 280 S y, por lo que manifiestan los 
vecinos, los vehículos que transitan por el sector 
mencionado, lo hacen a gran velocidad, conllevando un 
especial riesgo, para quienes transitan por dicha 
arteria. Nosotros, con el Concejal Girard, luego de 
transmitir esto al resto del Cuerpo, asumimos, en esa 
oportunidad, el compromiso, ante el comentario de 
Funcionarios del Departamento Ejecutivo que, para este 
tipo de iniciativas, es necesario una Ordenanza. En el 
instante, asumimos el compromiso, de habilitar y 
autorizar, a partir de una Ordenanza, la construcción 
de reductores de velocidad, exactamente en los 
sectores, en donde estaban reclamando los vecinos, que 
es sobre calle Balbín en su intersección con calle 
Steigleder y con calles Martínez y Marquínez. Esto es, 
lo que propone, este Concejo Municipal, a partir de 
este Proyecto. Autorizar al Departamento Ejecutivo, a 
construir, según los detalles técnicos, que considere 
conveniente, más la cartelería pertinente, es decir, 
construir reductores de velocidad en ese sector, en ese 
tramo de calle Balbín. Por todo esto y, por tratarse de 
un Proyecto de Ordenanza del Concejo Municipal en 
pleno, solicito su aprobación sobre tablas”. Hace uso 
de la palabra, el Presidente del Cuerpo Legislativo 
Municipal, Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): “A 



consideración la moción, del Concejal Toselli”. 
Aprobado.- 4-c) De Ordenanza: VISTO: La Ordenanza Nº 
1898/2009, y; CONSIDERANDO: Que la misma tiene por 
objeto constituir el marco legal para la investigación, 
preservación, salvaguarda, protección, restauración, 
promoción y transmisión a las generaciones futuras del 
Patrimonio Cultural de Sunchales (PCS); Que en su Art. 
4º), a título enumerativo, indica algunas de las 
categorías y expresamente en el inciso J) explicita 
“las Expresiones y Manifestaciones Intangibles”, 
refiriéndolas de la siguiente manera: “hechos 
culturales de la ciudad o el campo, conformados por las 
costumbres y hábitos de la comunidad, así como espacios 
o formas de expresión de la cultura tradicional de 
valor histórico, artístico, antropológico, o 
lingüístico vigentes y/o en riesgo de desaparición”; 
Que si bien nuestra zona fue colonizada por diferentes 
comunidades y cada una de ellas aportó parte de su 
cultura, costumbres, dialectos, etc., es sabido que en 
su mayoría fueron piamonteses, y que el idioma 
acostumbrado era el piamontés; Que el piamontés 
pertenece al grupo galoitaliano que, a su vez, parece 
más relacionado las lenguas romances occidentales, como 
el español, el francés, el occitano y el catalán, y es 
cercana geográfica y lingüísticamente a las lenguas 
regionales del Norte de Italia; Que Lingüistas 
renombrados del mundo entero (por ejemplo, Einar 
Haugen, Hans Göbl, Helmut Lüdtke, George Bossong, Klaus 
Bochmann, Karl Gebhardt, Guiu Sobiela Caanitz, 
Gianrenzo P. Clivio) reconocen el piamontés, como 
lengua independiente, aunque en Italia sea a menudo 
considerado, aún hoy, como un dialecto italiano; Que en 
nuestra zona, como en otras del país, generación tras 
generación se va perdiendo el conocimiento y ya muchos 
habitantes, sobre todo los jóvenes, sólo lo reconocen 
por su nombre  como mero dato informativo, o en el 
mejor de los casos lo han escuchado hablar por personas 
mayores; Que decenas de miles de Argentinos Nativos 
tuvieron al piamontés como lengua madre, desde fines 
del siglo XIX hasta la década de 1960, en las 
provincias de Santa Fe (centro oeste) y Córdoba (este). 
Eran hijos, nietos o bisnietos de inmigrantes europeos. 
En 2010, miles de Argentinos hablan o entienden, en 
mayor o menor medida, el piamontés en esa zona. La 
mayoría tiene más de 50 años; Que realmente este idioma 
en nuestro país está en riesgo de desaparición y es 
sumamente importante tomar, desde nuestro lugar, 
medidas, para que esto no ocurra y forme parte de 
nuestra cultura, reconociendo en ello a nuestros 
antepasados; Que marcados por nuestras raíces, por 
nuestro pasado gringo y por nuestros orígenes 
piamonteses, nuestra ciudad se ha hermanado con la 
ciudad italiana de Rivarolo Canavese, perteneciente a 
la provincia de Torino, región del Piemonte; Que, a 
partir del sentimiento de un numeroso grupo de vecinos 
y familias, se constituyó, hace años, en nuestra 
ciudad, la Asociación Piamontesa de Sunchales; Por todo 
ello, el Concejo Municipal en pleno presenta, el 
siguiente: PROYECTO DE ORDENANZA.- Art. 1º) Declárase 
Patrimonio Cultural de Sunchales al idioma Piamontés, 



por considerarse éste, como el idioma o dialecto 
utilizado por la mayoría de los colonizadores de 
nuestra región y nuestra ciudad, formadores de nuestras 
costumbres y cultura.- Art. 2º) Póngase en conocimiento 
de la presente Ordenanza a la Sociedad Italiana de 
Sunchales, a la Asociación Piamontesa de Sunchales, a 
las autoridades de la hermana ciudad de Rivarolo 
Canavese (Torino,Italia),a la Federación de Piamonteses 
Argentinos, y a la Asociación de Mujeres Piamontesas.- 
Art. 3º) Establécese que el Departamento Ejecutivo 
Municipal lleve a cabo un acto en el cual se coloque 
una placa distintiva en el edificio de la Sociedad 
Italiana de Sunchales, a fin de que todos los 
visitantes del lugar se puedan informar de la 
iniciativa, cuyo texto expresará: “ IDIOMA PIAMONTÉS – 
PATRIMONIO CULTURAL DE LA CIUDAD - MUNICIPALIDAD DE 
SUNCHALES – AÑO 2014”. Art.  4º) Comunícase la presente 
distinción al Ministerio de Cultura de la Nación, al 
Ministerio de Innovación y Cultura de la Provincia de 
Santa Fe, al Centro Único Patrimonial de la Provincia 
de Santa Fe y al Archivo General de la Provincia de 
Santa Fe.- Art.  5º) Elévase al Departamento Ejecutivo 
Municipal, para su promulgación, comuníquese, 
publíquese, archívese y dése al R. de R. D. y O.-
Sunchales, 20 de agosto de 2014.- Finalizada la 
lectura, toma la palabra, el Titular del Concejo 
Municipal, Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): 
“Concejal Migliori, le solicito se haga cargo de la 
Presidencia, para luego pedirle la palabra”. Hace uso 
de la palabra el Vicepresidente 1º, Concejal Leandro 
Migliori (P.J.): “Me hago cargo de la Presidencia y 
tiene la palabra, Concejal Bertoglio”. Expresa el 
Concejal Horacio Bertoglio (FPCyS–PDP): “Muchas 
gracias, Sr. Presidente. Creo, que este Proyecto de 
Ordenanza, tiene algo novedoso, porque la concepción 
general es, que las declaratorias de Patrimonio 
Cultural, normalmente, se relacionen a Bienes Físicos, 
en particular edilicios, y en algunos otros casos, 
eventualmente, alguna cosa puntual, estoy pensando en 
el medio ambiente para proteger algún bosque o alguna 
situación así. Es bastante más difícil, encontrar 
antecedentes y creo que, la Ordenanza Nº 1898/2009, que 
se montó sobre una Ordenanza anterior que, a la sazón 
no resultaba muy práctica de aplicar, en función del 
objeto, que es tal cual dice la Ordenanza, constituir 
el marco legal para la investigación, preservación, 
salvaguarda, protección, restauración, promoción y 
transmisión, a las generaciones futuras, del Patrimonio 
Cultural de Sunchales. Decía, no contemplaba, por 
ejemplo, una categoría que es el Patrimonio Cultural 
Intangible, y esto es lo que creo que tiene de 
novedoso, si cabe el término, la Ordenanza que el 
Concejo en pleno ha presentado, en el día de la fecha. 
Específicamente, el Art. 4º) de la Ordenanza, que cité, 
en el inciso J), cuando habla de “las Expresiones y 
Manifestaciones Intangibles”, las refiere de esta 
manera: “hechos culturales de la ciudad o el campo, 
conformados por las costumbres y hábitos de la 
comunidad, así como espacios o formas de expresión de 
la Cultura Tradicional de valor Histórico, Artístico, 



Antropológico o Lingüístico vigentes y/o en riesgo de 
desaparición”, no podría caber una descripción más 
exacta, que es lo que sucede con aquella lengua que, 
probablemente, muchos de los parientes, viejos gringos 
o viejas gringas de los que estamos acá y de muchos que 
hoy no están, pero que conforman nuestra comunidad, 
hablaban el Piamontés. Piemonte en Italiano, Piamonte 
en Castellano, que  muchos lingüistas lo toman como 
idioma. Nosotros hacemos referencia a eso, para 
utilizarse y ser el Idioma Oficial de la República 
Italiana, el Italiano, básicamente, uno lo concibe como 
un dialecto. Nosotros decimos, en los considerandos 
que, si bien nuestra zona fue Colonizada por diferentes 
comunidades, cada una de ellas aportó, parte de su 
cultura, costumbres, dialectos, etc., es sabido que, en 
su mayoría fueron Piamonteses y que el idioma 
acostumbrado era el Piamontés. Pertenece el Piamontés, 
al grupo Galo - Italiano que, a su vez, parece más 
relacionado a las lenguas romances occidentales, como 
el Español, el Francés, el Occitano y el Catalán, es 
cercana geográfica y lingüísticamente, a las lenguas 
regionales del Norte de Italia. Ya mencioné a 
Lingüistas muy renombrados del mundo entero, reconocen 
el Piamontés como lengua independiente, aunque en 
Italia sea, a menudo, considerado, aún hoy, como un 
dialecto del italiano. En nuestra zona, como en otras 
del país, generación tras generación, se va perdiendo 
el conocimiento y ya, muchos habitantes, sobre todo los 
jóvenes, sólo lo reconocen por su nombre, como mero 
dato informativo, o en el mejor de los casos lo han 
escuchado hablar, por personas mayores. Decenas de 
miles de Argentinos Nativos tuvieron al piamontés, como 
lengua madre, desde fines del siglo XIX, hasta la 
década de 1960, en las Provincias de Santa Fe, en 
particular, en el Centro Oeste y Córdoba, en 
particular, en su región Este. Eran hijos, nietos o 
bisnietos de inmigrantes europeos. En 2010, miles de 
Argentinos hablan o entienden, en mayor o menor medida, 
el Piamontés en esa zona. La mayoría, tiene más de 
cincuenta (50) años. Decimos un hecho que, justamente, 
la letra escrita de la Ordenanza, lo dice con total 
claridad, está en riesgo de desaparición y es sumamente 
importante tomar, desde nuestro lugar, medidas para que 
esto no ocurra y forme parte de nuestra Cultura, 
reconociendo, en ello, a nuestros antepasados. Marcados 
por nuestras raíces, por nuestro pasado gringo y por 
nuestros orígenes piamonteses, nuestra ciudad se ha 
Hermanado con la ciudad Italiana de Rivarolo Canavese, 
perteneciente a la Provincia de Torino en la Región, 
del Piemonte. También decimos que, a partir del 
sentimiento de un numeroso grupo de vecinos y familias, 
se constituyó, hace años, en nuestra ciudad, la 
Asociación Piamontesa de Sunchales. En una comunicación 
telefónica, con quien preside la Asociación, en este 
momento, la Sra. Olga Ghiberto, se le adelantó esta 
intención, por supuesto, lo tomó de la mejor manera y 
se pudo ratificar que, por ejemplo, lo cual sería una 
decisión plausible en el futuro, hoy no hay clases de 
Piamontés. Hay un grupo de personas mayores, que se 
juntan a charlarlo, y aquí no rompemos el círculo 



vicioso, para cuando esa gente desaparezca, fenezca, se 
va a perder, más temprano que tarde, diría yo, este 
rasgo tan característico, tan marcado de nuestra 
Identidad Cultural e Histórica. En lo resolutivo, el  
Art. 1º) dice: Declárase Patrimonio Cultural de 
Sunchales al idioma Piamontés, por considerarse este, 
como el idioma o dialecto utilizado, por la mayoría de 
los colonizadores de nuestra región y nuestra ciudad, 
formadores de nuestras costumbres  y  cultura.  El Art. 
2º): Póngase en conocimiento, de la presente Ordenanza, 
a la Sociedad Italiana de Sunchales, a la Asociación 
Piamontesa de Sunchales, a las Autoridades de la 
Hermana ciudad de Rivarolo Canavese, Torino, Italia, a 
la Federación de Piamonteses Argentinos, y a la 
Asociación de Mujeres Piamontesas. El Art. 3º): 
Establécese que, el Departamento Ejecutivo Municipal, 
lleve a cabo un acto, en el cual, se coloque una placa 
distintiva, en el edificio de la Sociedad Italiana de 
Sunchales, a fin de que todos los visitantes del lugar, 
se puedan informar de la iniciativa, cuyo texto 
expresará: “IDIOMA PIAMONTÉS–PATRIMONIO CULTURAL DE LA 
CIUDAD - MUNICIPALIDAD DE SUNCHALES – AÑO 2014”. El 
Art. 4º) expresa: Comunícase la presente distinción al 
Ministerio de Cultura de la Nación, al Ministerio de 
Innovación y Cultura de la Provincia de Santa Fe, al 
Centro Único Patrimonial de la Provincia de Santa Fe y 
al Archivo General de la Provincia de Santa Fe. El  
Art. 5º), es de forma. Una aclaración, también alguien 
puede decir: ¿Por qué no el Italiano? En realidad el 
tema es, que el Italiano no está en riesgo de 
desaparición, es una lengua viva, en la ciudad hay 
enseñanza de Italiano, desde la misma Sociedad 
Italiana, hasta en institutos privados, a lo largo y 
ancho del país hay, incluso, estudios terciarios de 
Lengua. Acá, el objeto es bien específico, como 
decíamos antes, con algo que está en riesgo, con lo 
cual queríamos tomar esta iniciativa. Presidente, si 
ningún Concejal quiere aportar algo más, la moción 
concreta, es darle a este Proyecto de Ordenanza, su 
aprobación sobre tablas. Muchas gracias”. Hace uso de 
la palabra el Vicepresidente 1º a cargo de la 
Presidencia, Concejal Leandro Migliori (P.J.): “Gracias 
a Ud. Concejal Bertoglio. Pongo a consideración de la 
Sra. y Sres. Concejales, la aprobación sobre tablas, 
del Proyecto, recientemente fundamentado por el 
Concejal Bertoglio”. Aprobado. Hace uso de la palabra 
el Vicepresidente 1º) del Cuerpo Legislativo, Concejal 
Leandro Migliori (P.J.): “Le restituyo la Presidencia, 
Concejal Bertoglio, para que continúe con la sesión”. 
Toma la palabra, el Titular del Concejo Municipal, Arq. 
Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): “Muchas gracias, pasamos 
al punto 4-d) del Orden del Día”. 4-d) De Minuta de 
Comunicación: VISTO: La falta de respuesta a la Minuta 
de Comunicación Nº 627 de fecha 19 de marzo de 2014, 
que refiere a la necesidad de que el D.E.M. informe el 
destino del aporte de $ 260.000 (PESOS DOSCIENTOS 
SESENTA MIL) otorgado por el Gobierno de la Provincia 
de Santa Fe en fecha 1º/10/2013 para el Sistema de 
Video Monitoreo Urbano; y que en el caso que los mismos 
no hayan sido utilizados, informe además los motivos de 



esta decisión, y que proceda de inmediato a darle el 
curso correspondiente, y; CONSIDERANDO: Que la 
Ordenanza Nº 2346/2013 crea el Sistema de Video 
Monitoreo Urbano y dispone, que se procederá a instalar 
cámaras en distintos espacios públicos del distrito 
Sunchales; Que fue creado con la finalidad de realizar 
acciones tendientes a coordinar el despacho de 
operativos específicos de orden público o de operativos 
conjuntos entre las distintas fuerzas de Seguridad y 
del Municipio, a fin de actuar frente a eventos que 
ocurran o que se prevean  posibles hechos que impliquen 
faltas, infracciones o violencia, con el fin último de 
preservar la mejor convivencia ciudadana y la 
utilización pacífica y ordenada de  lugares públicos, 
abiertos o cerrados; Que en fecha 1º de octubre de 
2013, el Gobierno de la Provincia de Santa Fe entregó a 
la Municipalidad de la ciudad de Sunchales, un aporte 
de $ 260.000 (PESOS: DOSCIENTOS SESENTA MIL PESOS), 
destinado al financiamiento del sistema de video 
monitoreo en nuestra ciudad; Que hasta el día de la 
fecha no se conocen avances en la implementación del 
citado sistema, no obstante la colaboración y buena 
predisposición de empresas privadas e instituciones de 
la ciudad, por lo que se puede suponer que no fueron 
invertidos los recursos aportados por el Gobierno de la 
Provincia; Que la Seguridad es un valor apreciado y 
priorizado por los sunchalenses y por lo tanto es deber 
de los funcionarios públicos  accionar con 
responsabilidad y celeridad para tomar medidas que 
aporten a garantizarla; Por todo ello, el Concejo 
Municipal en pleno presenta, el siguiente: PROYECTO DE 
MINUTA DE COMUNICACIÓN: El Concejo Municipal de 
Sunchales solicita al D.E.M. que, a través de las 
Secretarías que correspondan informe, en un plazo de 5 
días hábiles, el destino que se le ha dado al aporte de 
los $ 260.000.- (PESOS: DOSCIENTOS SESENTA MIL) 
otorgado por el Gobierno de la Provincia de Santa Fe en 
fecha 01/10/2013, para el Sistema de Video Monitoreo 
Urbano. En el caso que los mismos, no hayan sido 
utilizados, que informe además los motivos de esta 
decisión, y que proceda de inmediato, a darle el curso 
correspondiente.- Comuníquese, publíquese, archívese.- 
Sunchales, 20 de Agosto de 2014.- Finalizada la 
lectura, pide la palabra, el Concejal Gonzalo Toselli 
(FPCyS): “Este pedido de informe se relaciona con otro 
pedido anterior y, en realidad, yendo a los 
antecedentes, la historia comienza , más o menos, el 27 
de septiembre de 2013, según datos del Ministerio de 
Seguridad del Gobierno de la Provincia de Santa Fe. El 
1º de octubre, tres o cuatro días después, según los 
datos que tenemos acá en la Municipalidad, cuando en el 
marco del Plan de Apoyo e Inversión en Video - 
Vigilancia, instrumentado por el Gobierno de la 
Provincia de Santa Fe, este transfiere, al Municipio de 
Sunchales $ 260.000 (Pesos: Doscientos sesenta mil). 
Cabe agregar, que se transfirió al Municipio de 
Sunchales y a 199 Municipios y Comunas, más doscientos 
en total. El otro antecedente, que tenemos, es de fecha 
19 de marzo. Luego de haber transcurrido mucho tiempo, 
este Concejo Municipal presenta una Minuta de 



Comunicación, la aprueba y se la envía al Intendente, 
para que responda, cuál había sido el destino de estos 
fondos y además, instándolo, para el caso en que no 
haya sido invertido aún, que lo haga de inmediato. En 
fecha 26 de marzo de este mismo año, el Intendente le 
remite al Director Provincial de Tecnología para la 
Seguridad del Ministerio de Seguridad, una nota, donde 
le solicita una prórroga, para poder rendir estos 
fondos. En la fundamentación de esa nota, si me permite 
la lectura textual, dice: los motivos de la demora, 
obedecen a que el Municipio, ha evaluado 
convenientemente, poner en funcionamiento un Centro de 
Monitoreo propio, mediante la contratación de un 
Servicio Integral, llave en mano, en donde el aporte 
recibido de la Provincia, se utilizaría para el pago 
inicial de dicho servicio, obviando, de esta manera, el 
paso intermedio, que se había analizado en una primera 
oportunidad, en donde se montaría, dicho Centro, en  
instalaciones del Grupo Sancor Seguros. Luego agrega, 
que se requiere de un plazo de 60 o 90 días, para la 
finalización del proceso de compras, 60 o 90 días 
serían, más o menos, 26 de junio o 26 de mayo, pero 
hasta la fecha, no tenemos novedad alguna. El 09 de 
mayo, nos responde la Minuta de Comunicación, de la que 
hacía mención, donde nos manifiesta que, nos da los 
datos de la cuenta, donde supuestamente está el dinero 
y que se encuentra en estado de gestión de compra. 
Decía, que al día de la fecha, no hay novedades sobre 
la instalación del Sistema de Monitoreo y recibimos 
nosotros, la comunicación de un funcionario del 
Ministerio de Seguridad, donde nos trasmite la 
preocupación, en virtud de que estaría venciendo todo 
plazo. Ya ha vencido plazo de rendición, de prórroga, y 
que somos, atención a lo que nos comentan, somos la 
única, de las 200 Municipalidades y Comunas, que aún no 
ha invertido este dinero. Si esto no es un dato, como 
para sacar conclusiones, en cuanto a la incapacidad de 
gestión, lo lamentable de la actuación de nuestro 
Municipio, cuando se trata, fundamentalmente, de una 
cuestión tan importante, como la seguridad. Un 
instrumento que, lo hemos dicho en muchas 
oportunidades, es importante, no sólo para resolver 
casos, sino también para generar disuasión, generar un 
impacto, para evitar delitos. Otro dato, muy relevante, 
es el de que quizás, aquel 1º de octubre de 2013, 
hubiéramos podido comprar, si hubiésemos invertido todo 
ese dinero en cámaras, hubiésemos podido comprar unas 
30 y, en el día de hoy, compraríamos menos de 20. La 
inflación interanual, aproximada, está entre un 35 y 
40%, según de donde se tomen los datos. Es decir, que 
ese dinero, perdió mucho poder adquisitivo, peor aún, 
si se tiene en cuenta la disparada del dólar, pero acá 
la cuestión es más grave, según se nos informa, esta 
situación sería transmitida al Tribunal de Cuentas, es 
decir, que un Municipio haya recibido un aporte y no 
rinda cuentas, significa una investigación, por parte 
del Tribunal de Cuentas, y una de las consecuencias 
posibles, es que se bloquee, toda transmisión de fondos 
al Municipio, pero fundamentalmente, para concluir,  es 
por eso nuestra preocupación, nuestra reiteración de 



esta Minuta para que, por favor, se informe y si es 
posible se proceda de inmediato, antes de que sea 
demasiado tarde, si no lo es, a invertir este dinero 
que, el 1º de octubre, como decía recién, de 2013, 
hubiéramos podido comprar 30, hoy 20, pero quizás 
mañana, cero. Por eso, Sr. Presidente, solicito que 
pasemos a un cuarto intermedio, así discutimos algunas 
cuestiones formales de la Minuta y luego vemos, si 
podemos aprobarlo”. Toma la palabra el Titular del 
Concejo Municipal, Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): 
“Gracias, a consideración el pase a cuarto intermedio”. 
Aprobado. Seguidamente, el Cuerpo pasa a un cuarto 
intermedio. Reanudada la sesión, pide la palabra, el 
Concejal Gonzalo Toselli  (FPCyS): “En virtud, de lo 
que hemos resuelto en el cuarto intermedio, solicito la 
aprobación del Proyecto de Minuta de Comunicación”. 
Toma la palabra, el Titular del Cuerpo Deliberativo, 
Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP):  “A consideración 
la moción, de aprobar el Proyecto de Minuta de 
Comunicación, incluido como punto 4-d), en el Orden del 
Día”. Aprobado.- 4-e) De Minuta de Comunicación: VISTO: 
La Ordenanza Nº 2178/2012, y; CONSIDERANDO: Que en su 
Art. 1º) la misma dispone la obligatoriedad de 
presentar toda la información referida a las obras 
existentes de instalaciones para fluidos, 
comunicaciones y energía, ubicadas dentro del Ejido 
Municipal; Que alcanza a las instalaciones 
superficiales, subterráneas, aéreas o mixtas, 
provisorias o permanentes, de captación, producción o 
generación, transporte, alimentación, almacenamiento 
y/o fraccionamiento, distribución y disposición final 
de fluidos líquidos y gaseosos, energía eléctrica, 
comunicaciones y señales de toda índole; Que desde la 
promulgación de esta Ordenanza ya han transcurrido 25 
meses, por lo que estimamos la información ya debe 
estar acumulada y procesada; Que es menester contar con 
este conocimiento, para poder tomar las previsiones 
sobre trabajos en la vía pública, así como planificar 
el ejido y su desarrollo; Por lo anteriormente 
expresado, el Concejo Municipal en pleno presenta, el 
siguiente: PROYECTO DE MINUTA DE COMUNICACIÓN: El 
Concejo Municipal de Sunchales, solicita al DEM que en 
el término de 10 días brinde un detalle de la 
información recabada, como corolario de lo dispuesto 
por la Ordenanza Nº 2178/2012.- También, si hubiere 
información faltante, indique en qué instancia se 
encuentra la solicitud a quien corresponde.- 
Comuníquese, publíquese, archívese.-Sunchales, 20 de 
agosto de 2014.- Finalizada la lectura, hace uso de la 
palabra, el Titular del Cuerpo Colegiado, Arq. Horacio 
Bertoglio (FPCyS-PDP): “Concejal Migliori, nuevamente 
le solicito tome Ud. la Presidencia y pido la palabra”. 
Hace uso de la palabra, el Vicepresidente 1º del Cuerpo 
Legislativo,  Concejal Leandro Migliori (P.J.): “Bien, 
le doy la palabra Concejal Bertoglio”. Expresa el 
Concejal Horacio Bertoglio (FPCyS–PDP): “Muchas 
gracias, Sr. Presidente. Lo primero, decir de que se 
trata la Ordenanza Nº 2178/2012, tiene dos añitos, ya 
camina. Voy a leer el Visto y los primeros cuatro o 
cinco Considerandos, que dan una imagen clara, de que 



se trata. Dice, Visto: La conveniencia de imponer 
condiciones a la planificación y desarrollo territorial 
del ejido, la existencia de variadas instalaciones de 
conducción de fluidos líquidos y gaseosos, conducciones 
electro energéticas, comunicaciones, etc., y; 
Considerando: que existe un desconocimiento 
significativo de dichas instalaciones, en la mayoría, 
de quienes intervienen en trabajos en la vía pública, 
en el ámbito municipal. Que han ocurrido accidentes, 
por ignorar la presencia de instalaciones, que implican 
riesgos. Que es necesario contar, con un Registro de 
Información completa, centralizada, actualizada y 
ordenada, de la trama de todas las redes y 
conducciones, en general; Que es imperativo incorporar 
prácticas de consulta previa, en lo que al asunto 
respecta. Que el Municipio, como dueño del espacio y 
tierra pública debe, obligatoriamente entender, conocer 
y otorgar los permisos de uso y ocupación, etc. y 
podría seguir bastante. Con esto, lo que quiero decir 
que, es vital para el planeamiento, para un Área de 
Planeamiento, contar con esa información, con los 
planos de las cañerías de gas, agua, cloacas, internet, 
electricidad, agréguenle Uds., todo lo que quieran, lo 
que se les ocurra, muchas aéreas y muchas subterráneas. 
En una reunión, que referí en el Informe de 
Presidencia, uno de los Funcionarios Municipales que 
estaba acá, surgió este tema, porque no podía dar 
crédito, que habiendo pasado 2 años, el Municipio no 
hubiese avanzado con esta Ordenanza que, por otro lado, 
debe acotarse, no implica ningún tipo de costo, para la 
Municipalidad. La Ordenanza manda a pedir, a todos 
estos Entes Prestadores de Servicios, que den copia en 
papel y en soporte magnético, normalmente archivos de 
programas tales, como AutoCAD o cosa similar, de tal 
manera que, el Área de Planeamiento Urbano, de Obras y 
Servicios Públicos y de Obras Privadas para que, cuando 
un vecino venga, porque tiene que hacer algún trabajo 
en su vereda, en la calle, etc., no se encuentre con 
una rotura de cualquier caño. En casos, que implican 
problemas económicos y de logística, porque hay que 
cortar una calle y demás. En otros casos, como el tema 
del gas, puede implicar problemas de otro nivel, de 
tipo de seguridad. El Art. 1º) disponía la 
obligatoriedad de presentar toda la información, 
referida a las obras existentes. El Art. 2º) hablaba de 
quienes quedaban comprendidos. No me voy a extender, 
sobre la vieja Ordenanza, si voy a decir que, como 
decimos en los considerandos, yo lo anticipé, han 
transcurrido 25 meses, desde que fue promulgada la 
Ordenanza y en la parte resolutiva, textualmente 
decimos, Sr Presidente, el Concejo Municipal de 
Sunchales, solicita al D.E.M. que, en el término de 10 
días, brinde un detalle de la información recabada, 
como corolario de lo dispuesto por la Ordenanza  Nº 
2178/2012. También, si hubiere información faltante 
indique, en qué instancia se encuentra la solicitud, a 
quien corresponda. Esto se dice, porque hay parte de la 
información, que obra en nuestro poder, ejemplo, la de 
cloacas, porque somos nosotros mismos, Municipio, los 
prestadores del servicio y los ejecutores de la obra, 



en muchos casos. En otro, por ejemplo en loteos, lo 
hacen privados. Tenemos, parcialmente, alguna 
información del agua potable y diría, que nada más. Así 
que, a esto, hay que hacer un relevamiento minucioso, 
consolidar la información y urgentemente hacer, lo que 
mandaba la Ordenanza de hace más, de dos años, de 
pedir, fijando plazo, a los prestadores de servicio. 
Creo que, no hay que agregar nada más, sobre la 
utilidad que esto tendría, para un Gobierno, que se 
dice interesado, en la planificación. Sr. Presidente, 
dicho esto, la moción concreta es, aprobar sobre tablas  
el Proyecto de Minuta de Comunicación del Concejo 
Municipal en pleno”. Hace uso de la palabra el 
Vicepresidente 1º, a cargo de la Presidencia, Concejal 
Leandro Migliori (P.J.): “Gracias, Concejal Bertoglio”. 
Pide la palabra el Concejal Pablo Pinotti (FPCyS-PS): 
“Simplemente incorporar, y creo que lo hemos hablado en 
reuniones de Comisión, reiteradamente con funcionarios 
del Ejecutivo Municipal, que ha sido mencionado y ha 
sido reclamado en los Informes de Secretarios, dos 
veces al año, o sea, casi tres o cuatro Informes de 
Secretarios, ha sido reclamado de manera formal, además 
de la Minuta e informalmente, cuando nos hemos cruzado 
en reuniones, por diversos temas, al Área de Obras 
Públicas, y siempre se da una respuesta positiva, pero 
que, la verdad, no ha llegado a plasmarse o a 
concretarse y creo, que es de nobleza decir, que no 
están preparados para hacerlo o no lo pueden llevar a 
cabo, porque antes de aprobar la Ordenanza, siempre el 
Concejo  consulta a las Áreas de Aplicación, para ver 
la posibilidad, de que se pueda cumplir con la misma. 
Simplemente, me parecía importante agregarlo, Ud. ha 
sido, el que ha hecho los reclamos, en los Informes de 
Secretarios. Simplemente eso, gracias”. Hace uso de la 
palabra el Vicepresidente 1º, Concejal Leandro Migliori 
(P.J.): “Gracias, Concejal Pinotti. Si ninguno quiere 
hacer uso de la palabra, voy a poner a consideración la 
aprobación sobre tablas, de este Proyecto de Minuta de 
Comunicación, recientemente fundamentado, por el 
Concejal Bertoglio”. Aprobado. Hace uso de la palabra 
el Vicepresidente 1º a cargo de la Presidencia, 
Concejal Leandro Migliori (P.J.): “Le devuelvo la 
Presidencia, Concejal Bertoglio”. Hace uso de la 
palabra el Presidente del Concejo Municipal, Arq. 
Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): “Gracias. Pasamos al 
siguiente punto del Orden del Día”.- 4-f) De 
Resolución:  VISTO: El ofrecimiento de la Clínica 10 de 
Septiembre, de A.T.I.L.R.A., del Nuevo Centro de 
Radioterapia, a instalarse en nuestra ciudad, para 
firmar un convenio con el Gobierno Provincial, con el 
fin de brindar este servicio, en el ámbito de Salud 
Pública, correspondiente al Nodo de Salud de la Región 
2; Las reiteradas e innumerables demandas en la ciudad 
de Rafaela, por la necesidad de incorporar un Centro de 
Radioterapia, y; CONSIDERANDO: Que en repetidas 
ocasiones, el Secretario General del Sindicato 
A.T.I.L.R.A. (Asociación de Trabajadores de la 
Industria Láctea de la República Argentina), Sr. Héctor 
Luis Ponce, ha manifestado su interés, en contribuir 
con la Salud Pública Regional, poniendo a disposición 



la infraestructura y aparatología de alta complejidad, 
de la Clínica 10 de Septiembre de ATILRA; Que, en 
primer término, es fundamental precisar que, al sur de 
la ciudad de Sunchales, se está construyendo, 
actualmente, un formidable Centro de Salud, el que 
cuenta, a su vez, dentro de su Estructura de Servicios, 
con un Centro Oncológico de Alta Complejidad. El mismo, 
va a contar, con  todos los servicios: atención 
ambulatoria, hospital de día para quimioterapia, 
prevención y diagnóstico genético, etc.; Que, en lo que 
atañe a la calidad de prestación y chances de curación, 
el primer gran giro crucial del Centro, que se está 
emplazando, radica en la instalación de un PET CT, para 
hacerlo entendible, es la instalación de un Centro de 
Diagnóstico de última generación, que combina imágenes 
de una tomografía computada, con imágenes de captación 
de un trazador o marcador tumoral, que posibilitará 
reducir el tamaño del tumor, al momento del 
diagnóstico, a unos pocos milímetros, entre 4 a 5 mm, 
de manera tal que, el volumen y seriedad de la 
enfermedad, se reducirá ostensiblemente; Que este 
método de diagnóstico se complementará, con el resto de 
la tecnología, que tendrá el centro: resonadores, 
tomógrafos y ecógrafos, todos de última generación. El 
PET CT, que traducido significa Tomografía por Emisión 
de Positrones guía, en forma selectiva, el uso del 
método de tratamiento; Que la Radioterapia, no es otra 
cosa, que el tratamiento de los tumores con rayos, de 
un tipo muy especial, que ha tenido cambios drásticos, 
en el último año, modificando el concepto de la 
excelencia en el tratamiento y probabilidades de 
curación. Dicho en términos simples, de la calidad de 
la aplicación de esta técnica, depende en gran medida, 
la posibilidad de curación de la enfermedad y la 
alternativa de combinarla, con otros métodos 
terapéuticos como, por ejemplo, la quimioterapia; Que 
la enorme limitación, que hoy existe, en la cura de 
tumores con radioterapia, con equipos tradicionales, 
radica en la destrucción de los tejidos sanos, que 
rodean al tumor; Que el aparato, que incorporará 
A.T.I.L.R.A., tiene la particularidad excepcional de 
tratar, casi con exclusividad, la masa tumoral, 
preservando los tejidos sanos del paciente. Este tipo 
de equipamiento, ha cambiado el paradigma de la 
terapéutica e introdujo un cambio sustancial, en la 
lucha contra el cáncer; Que la Tomoterapia, es un 
acelerador lineal, que combina la localización por 
tomografía del tumor, en forma diaria, permitiendo 
adecuar, constantemente, el sitio y tamaño del Área a 
tratar. Por otra parte, a diferencia de los equipos 
tradicionales, donde el paciente debía moverse, con el 
consecuente riesgo de alterar los sitios marcados. Este 
aparato proporciona los rayos al paciente, en forma 
helicoidal, rotatoria, de manera tal, que el paciente 
no debe moverse. El haz radiante, gira alrededor del 
paciente, abriendo y cerrando ventanas, que dejan pasar 
los rayos, en un ángulo cambiante de 360 grados, de 
manera tal que, la protección del paciente, es cercana 
al 98 %; Que el equipo de trabajo, que tendrá a su 
cargo, la utilización de tan sofisticado equipamiento, 



ha comenzado su entrenamiento en Estados Unidos. Es de 
remarcar, que no existe en América del Sur, un equipo 
de tal nivel de sofisticación; esto está directamente 
relacionado, con la inversión que hay que efectuar, 
para adquirir tal tecnología; inversión que el Estado 
Provincial no efectuaría, porque se vería obligado, en 
tal caso, a hacer lo propio, en otros lugares de la 
Provincia; Que lo primero, que debemos tener en claro, 
es que los Recursos Provinciales no son, ni de los 
Sunchalenses, ni de los Rosarinos; tampoco de los 
Venadenses, ni de los Rafaelinos, nos pertenecen, por 
igual, a todos los habitantes de esta querida 
Provincia. Por lo tanto, lo menos que tenemos que 
exigirle a la Administración Provincial, es que utilice 
los recursos en forma responsable, que sea ecuánime, 
que los optimice y que no genere más asimetrías, que 
las ya existentes; Que no se trata de excusar la 
responsabilidad del Gobierno Santafesino, en el tema 
que nos ocupa. Pero… ¿Cómo instalar ahora, con aportes 
del Erario Provincial un Centro de Radioterapia en 
Rafaela, cuando los ciudadanos de esa ciudad tendrán, a 
20 minutos, un centro de excelencia?. Sería un 
despropósito. No, porque la gente de Rafaela no lo 
merezca, (al igual que la de Humberto, Ataliva, 
Esperanza, Ceres, Reconquista, etc.) sino, porque al 
haber otro Centro de Radioterapia, de última 
generación, emplazado a 20 minutos de la Perla del 
Oeste – prácticamente en un barrio de Rafaela-, sería 
un acto éticamente inmoral, de parte del Gobierno 
Provincial, utilizar recursos, pudiendo obviarlos, por 
la referencia citada precedentemente, ya que, en todo 
caso y por carácter transitivo, también correspondería 
que Esperanza, Sunchales, Villa Constitución, etc.; 
solicitásemos al Gobierno también, la construcción de 
un Centro de Radioterapia; Que hay, que tener en cuenta 
también, que nunca el Centro de Radioterapia de 
Rafaela, comenzaría a funcionar antes, que el de 
A.T.I.L.R.A., debido a que este, ya está en el proceso 
de construcción; Que el Sindicato A.T.I.L.R.A. lo puede 
hacer, porque es una institución, que no persigue fines 
de lucro y porque considera a la salud, como un bien 
social, que debe estar al alcance de toda la población; 
Por todo lo expuesto, el Concejo Municipal en pleno 
presenta, el siguiente:PROYECTO DE RESOLUCIÓN. Art. 1º) 
Solicítase al Ministerio de Salud de la Provincia, que 
considere la propuesta de firmar un convenio con la 
Clínica 10 de Septiembre de ATILRA, para la Prestación 
del Servicio de Radioterapia, en el Nodo de Salud de la 
Región 2.- Art. 2º) Comuníquese, publíquese, 
archívese.- Sunchales, 19 de agosto de 2014.- 
Finalizada la lectura, pide la palabra, el Concejal 
Leandro Migliori (P.J.): “Ante todo, agradecer al resto 
de los Concejales, como también, un agradecimiento 
especial al Concejal Pinotti, que ha colaborado en este 
Proyecto de Resolución, creo que acá demuestra, en este 
Proyecto de Resolución, la seriedad con la que trabaja 
este Concejo, porque cuando se trata de salud, muchas 
veces, se dejan de lado banderías políticas y pensamos 
en lo que es, en este caso, la atención para el vecino, 
no sólo, con este Proyecto a nivel local, sino también, 



lo hacemos a nivel regional. Así que gracias, a todos 
los Concejales, por el aporte y la buena 
predisposición, que han visto en este Proyecto de 
Ordenanza. También, hay que hacer un agradecimiento al 
aporte, que han realizado los médicos oncólogos de la 
Clínica 10 de Septiembre, dando los fundamentos para 
avalar lo que es, este Proyecto de Resolución. En  el 
Visto dice: el ofrecimiento de la Clínica 10 de 
Septiembre de A.T.I.L.R.A, del Nuevo Centro de 
Radioterapia, a instalarse en nuestra ciudad, para 
firmar un convenio con el Gobierno Provincial, con el 
fin de brindar este servicio, en el ámbito de Salud 
Pública, correspondiente al Nodo de Salud de la Región 
2. En este caso, últimamente se ha charlado mucho sobre 
este tema, se ha hablado, sobre todo, en los diferentes 
medios regionales, porque hay, en este caso, una puja 
muy importante de lo que es la ciudad de Rafaela, para 
incorporar un Centro de Radioterapia, en la ciudad 
vecina. Un Centro de Radioterapia que se está, en este 
caso, tramitando, por llamarlo de alguna manera, con 
Autoridades Provinciales. Un Centro de Radioterapia, 
que todavía no hay nada, solamente conversaciones y 
diálogos políticos, pero que nosotros, hoy tenemos en 
nuestra ciudad, una estructura que ya está, 
prácticamente se ha iniciado, donde va a funcionar este 
Centro Oncológico de Alta Complejidad. En repetidas 
ocasiones, el Secretario General del Sindicato de 
A.T.I.L.R.A., el Sr. Héctor Ponce, ha manifestado su 
interés, en contribuir con la Salud Pública Regional, 
poniendo a disposición, la infraestructura y 
aparatología de alta complejidad, de la Clínica 10 de 
Septiembre de A.T.I.L.R.A.. Es fundamental precisar, 
que al sur de la ciudad, como lo dije recientemente, se 
está construyendo, actualmente, un formidable Centro de 
Salud, el que cuenta con una estructura importante y 
con un Centro Oncológico de Alta Complejidad. El mismo 
va a contar, con todos los servicios: atención 
ambulatoria, hospital de día para quimioterapia, 
prevención y diagnóstico genético, como si fuera 
realmente, muy importante, todo esto que se está 
mencionando, entre otras cosas que también, van a ir 
incorporándose, con el correr del tiempo. Lo que atañe 
a la calidad de prestación y chances de curación, el 
primer gran giro crucial del Centro, que se está 
emplazando, radica en la instalación de un PET CT, para 
hacerlo entendible, es la instalación de un Centro de 
Diagnóstico de última generación, que combina imágenes 
de una tomografía computada, con imágenes de captación 
de un trazador o marcador tumoral, que posibilitará 
reducir el tamaño del tumor, al momento del 
diagnóstico, a unos pocos milímetros, entre 4 y 5 
milímetros, de manera que, el volumen y la seriedad de 
la enfermedad, se reducirá ostensiblemente. Esto, creo 
que es importantísimo y también bueno, un poco lo que 
hemos estado hablando, con la gente que conoce del 
tema, es un elemento que se trae de Estados Unidos, no 
hay, en este caso, hay que remarcar que este equipo, no 
existe en América del Sur, que tenga un nivel tan 
sofisticado, con lo cual, me parece, que no estamos 
hablando de algo tan sencillo y me parece que, este 



Proyecto de Resolución, tiene argumentos más que 
válidos, por el cual nosotros, hoy sacamos a la luz. 
Bueno, en este caso también, para traducirlo, otros 
aportes que han hecho los médicos oncólogos, que 
conocen de la materia, el PET CT, que traducido 
significa, Tomografía por Emisión de Positrones, son 
términos médicos, esto uno los lee, porque la verdad 
que desconoce, pero la gente, con la que uno habla, que 
conoce la materia, resalta constantemente, la 
importancia de tener un equipo de esta magnitud, en la 
ciudad de Sunchales, es más, a veces se llega a 
comentar, que no saben si lo van a llegar a amortizar, 
con los costos que esto tiene, pero uno, cuando habla 
de salud, la verdad que si se puede salvar alguna vida, 
muchas veces, los costos, pasan a un segundo plano. La 
Radioterapia, no es otra cosa, que el tratamiento de 
los tumores con rayos, de un tipo muy especial. 
También, tenemos que decir, que la cantidad de 
aplicaciones de esta técnica depende, en gran medida, 
la posibilidad de curación de la enfermedad y tener una 
vida saludable cuando uno padece, lamentablemente, un 
problema de esta naturaleza. Esto creo que es 
importante, que la enorme limitación que hoy existe, en 
la cura de tumores con radioterapia, con equipos 
tradicionales, radica en la destrucción de los tejidos 
sanos, que rodean al tumor. El aparato que incorporará, 
la Clínica 10 de Septiembre, tiene la particularidad 
excepcional de tratar, casi con exclusividad, la masa 
tumoral, preservando los tejidos sanos del paciente. 
También tenemos que decir, que la Tomoterapia es un 
acelerador lineal, que combina la localización, por 
tomografía, del tumor en forma diaria, permitiendo 
adecuar, constantemente, el sitio y tamaño del Área a 
tratar. A diferencia de los equipos tradicionales, 
donde el paciente debía moverse, con el consecuente 
riesgo que ello implica. Este aparato, proporciona los 
rayos, al paciente, en forma rotatoria, de manera tal 
que el paciente no debe moverse, el haz radiante gira 
alrededor del paciente, abriendo y cerrando ventanas, 
que dejan pasar los rayos en un ángulo cambiante de 
trescientos sesenta grados (360º), de manera tal, que 
la protección al paciente, es cercana al 98%. Esto lo 
quería resaltar y me parecía importante leerlo, porque 
hoy en día, para tener una noción de lo que estamos 
hablando y de la importancia de este equipo, de tenerlo 
en la ciudad de Sunchales. También, es importante, 
tener en claro, que hoy, cuando hablamos de los 
Recursos de la Provincia, no sólo son recursos de los 
sunchalenses, ni de los rosarinos, tampoco, en este 
caso, de los rafaelinos. Hoy, cuando hablamos de 
Recursos de la Provincia, tenemos o se nos viene a la 
memoria, cada uno de los pueblitos o ciudades, que hoy 
tenemos en la Provincia de Santa Fe. Por eso, uno dice 
que hoy, teniendo un Centro de esta magnitud, que se va 
a realizar en la ciudad de Sunchales, que ya se está 
construyendo y creo que, en poco tiempo, vamos a verlo 
funcionar, estar discutiendo por un equipo de 
Radioterapia en la ciudad de Rafaela, me parece que 
estaríamos quitándole posibilidades a gente de otros 
lugares, que posiblemente tengan más necesidades. A 



esto tenemos que agregarle, que también funciona un 
equipo de Radioterapia en la ciudad de Santa Fe,  
estaríamos hablando que, en 120 kilómetros, tendríamos 
tres equipos. No es un aparato, un elemento, que se 
pueda poner en cualquiera ciudad o de la Provincia, por 
los costos que tiene, puede ubicarlo ante cualquier 
pedido, que haga cualquier municipio o comuna. 
Entonces, me parece que hoy, estar aprobando este 
Proyecto de Resolución, donde estamos avalando, que el 
equipo, que va a incorporar la Clínica 10 de 
Septiembre, me parece que es importantísimo y también, 
despejar cualquier tipo de duda, en cuanto a la 
cuestión política. Nosotros, lo estamos dejando de 
lado, porque como lo menciono, es un Proyecto de 
Resolución del Concejo en pleno, que lo hemos charlado, 
nos hemos asesorado al respecto y también, a veces, la 
Provincia misma ha entendido, si no me equivoco que, 
hoy por hoy, sería importante contar con un Centro en 
Sunchales, con lo cual, daría la posibilidad a otra 
gente, ya sea del norte, del sur, del este o del oeste 
de la Provincia, poder radicar este Centro de 
Radioterapia, que estaría costeando la Provincia. No me 
voy a extender, simplemente me tomé el atrevimiento de 
leer, porque me parecieron importantes los beneficios, 
de este tipo de Equipo de Radioterapia. Así que, ya 
yendo al articulado, el Art. 1º: Solicita al Ministerio 
de Salud de la Provincia, que considere la propuesta de 
firmar un convenio con la Clínica 10 de Septiembre de 
A.T.I.L.R.A., para la prestación del Servicio de 
Radioterapia, en el Nodo de Salud de la Región 2. El  
Art. 2º), es de forma, comuníquese, publíquese y 
archívese. Dicho esto, voy a solicitar, Sr. Presidente, 
un cuarto intermedio, por si alguno de los Ediles, 
quiere hacer algún agregado al respecto, sino mociono 
la aprobación de este Proyecto de Resolución. Gracias, 
Sr. Presidente”. Pide la palabra, el Concejal Pablo 
Pinotti (FPCyS-PS): “Voy a ser breve, simplemente 
agregar, que los fundamentos fueron muy claros y con 
mucha solvencia técnica, del equipo que nos ha 
facilitado estos términos. En realidad, quiero agregar 
que, sobre esta acción concreta, tienen conocimiento 
Autoridades Provinciales, particularmente Autoridades 
de la Salud, el Ministro de Salud, donde ya, en su 
momento, han tenido unas charlas previas, que era una 
de las propuestas más viables y posibles, para llevar a 
cabo, también con la cuestión de los tiempos, de los 
tiempos que se pueden plasmar, porque como decía el 
Concejal Migliori, este Proyecto se está construyendo. 
Además destacar, que es un aporte, no sólo de Sunchales 
- Rafaela, sino que es un aporte al Nodo Rafaela Región 
2, que abarca varios Departamentos, como Departamento 
San Martín, Departamento Castellanos, Departamento San 
Cristóbal y 9 de Julio, donde hay muchas localidades y 
otra de las cuestiones, que es un poco, la vocación del 
Gobierno Provincial, propender y tener esta cuestión de 
los Convenios Públicos - Privados, cuando realmente son 
viables y son posibles de realizar. Me parecía 
importante, aclarar esto. Otra de las cuestiones ya , 
más formal, sería interesante poder incorporar al 
Proyecto de Resolución, un Artículo, en donde 



notifiquemos al Concejo Municipal de la ciudad de 
Rafaela, quienes han estado muy preocupados por esta 
cuestión, en particular, algún que otro Concejal y 
además, al propio Ministerio de Salud de la Provincia, 
para que sean informados de una manera formal, por este 
Concejo Municipal de Sunchales. Era eso, Sr. 
Presidente”. Hace uso de la palabra, el Presidente del 
Concejo Municipal, Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): 
“Bien, solicito entonces, un cuarto intermedio”. 
Aprobado. El Cuerpo Legislativo pasa a un cuarto 
intermedio. Reanudada la sesión, pide la palabra el 
Concejal Leandro Migliori (P.J.): “Gracias, Sr. 
Presidente. Debo decir que, luego del cuarto intermedio 
y nuevamente agradeciendo el aporte, tan importante y 
valioso, que ha hecho el Concejal Pinotti, hemos 
decidido agregar en este Proyecto de Resolución, un 
artículo más, para que se notifique sobre este Proyecto 
de Resolución al Concejo Municipal de la ciudad de 
Rafaela y a la Municipalidad de la misma ciudad. Así 
que, dicho esto, voy a solicitar la aprobación de este 
Proyecto de Resolución. Muchísimas gracias”. Hace uso 
de la palabra, el Presidente del Cuerpo Deliberativo, 
Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): “Gracias a Ud.. A 
consideración la aprobación, del Proyecto de 
Resolución, incluido como punto 4-f) en el Orden del 
Día”.- Aprobado.- Hace uso de la palabra, el Presidente 
del Concejo Municipal, Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-
PDP): “Aprobado. Voy a pedir que, por Secretaría, se 
lea el encabezado de los puntos 5-a), 5-b) y 5-c), de 
tal manera, que luego, le pueda dar la palabra al 
Concejal Migliori”. 5º) Proyectos presentados por el 
Concejal Leandro Migliori (P.J.): Por Secretaría se da 
lectura a los mismos.- 5-a) De Minuta de Comunicación: 
El Concejal del Partido Justicilista, Leandro Migliori, 
pone a consideración del resto de los Ediles, el 
siguiente:PROYECTO DE MINUTA DE COMUNICACIÓN 
El Concejo Municipal de la Ciudad de Sunchales, 
solicita al Departamento Ejecutivo, que a través de la 
Secretaría correspondiente, informe en un plazo no 
mayor a 5 días, cuantos empleados se encuentran 
desarrollando tareas en la SUBSECRETARÍA DE MEDIO 
AMBIENTE Y DESARROLLO SUSTENTABLE, a cargo del Sr. 
Ramiro Palomeque (Planta Permanente, Monotributistas, 
sin registración legal, y/o contratados), detallando el 
sueldo que perciben cada uno de ellos de manera 
mensual, como asimismo, especifique que actividad 
laboral realiza cada uno de los trabajadores en el 
área.- Comuníquese, publíquese, archívese.- Sunchales, 
19 de agosto de 2014.- Finalizada la lectura, solicita 
la palabra, el Concejal Leandro Migliori (P.J.): 
“Gracias, Sr. Presidente. Este primer Proyecto de 
Minuta de Comunicación y tal cual se ha dado lectura, 
por Secretaría, es a los fines de pedir información, de 
cuántos empleados se encuentran desarrollando tareas en 
la Subsecretaría de Medio Ambiente y Desarrollo 
Sustentable, a cargo del Sr. Ramiro Palomeque. La 
verdad, que hay dos Minutas de Comunicación, que el 
Ejecutivo no ha respondido, que han sido presentadas 
por el Concejo en pleno, que datan de un tiempo atrás, 
en una se pedía información sobre los empleados, pero 



dada la falta de respuesta y entendiendo que hay 
sectores, donde últimamente uno nota que ingresa un 
caudal de gente importante, la idea es conocer, qué 
actividad realizan y volvemos a lo mismo, si bien nos 
conocemos todos en Sunchales, pero uno no sabe, en este 
caso, cuando se cruza con una persona del Municipio, 
qué actividad está realizando. Cuando viene un reclamo 
de algún vecino, con relación a alguna inspección que 
hayan realizado, algún trato que hayan tenido con 
alguna persona, en este caso, de Medio Ambiente y 
Desarrollo Sustentable, a veces informan personas, que 
no conocemos o no sabemos, en qué lugar está 
desempañando su actividad. Por eso, siempre decimos, 
que la idea, tanto del Ejecutivo, como del Legislativo, 
es trabajar de manera conjunta, de conocer a las 
personas, que están desarrollando actividades en el 
Municipio y  también, conocer, cuál es la situación en 
que se encuentran, ya sea si está en Planta Permanente, 
es Monotributista, si está con contrato sin 
registración legal, lo que comúnmente llamamos en 
negro, o bien es un contrato por tiempo o por plazo, 
como se llama comúnmente, para la Ley Laboral. Esta 
área está a cargo del Sr. Ramiro Palomeque, lo digo, 
porque vuelvo a reiterar, es una de las Áreas donde, 
últimamente, está copando grandes sectores del 
Municipio, por la cantidad de gente que está 
ingresando. Es un Área, donde el Secretario está 
cobrando un sueldo de $ 21.000 (Pesos: Veintiún mil), 
un sueldo bruto, $ 15.500 (Pesos: Quince mil 
quinientos)netos, y es un funcionario al cual nosotros 
le estamos pagando, un alquiler también. Es importante 
decirlo, para que la gente lo conozca. Había dos 
funcionarios, a los que se le pagaba alquiler, uno era 
el Sr. Cheirano, que hace un tiempo atrás, ha 
manifestado su voluntad de renunciar al pago del 
alquiler, por cuenta y orden del Municipio y lo está 
costeando desde su bolsillo. Lo cual, me parece muy 
importante, dada la situación que vive hoy el 
Municipio, que estamos pidiendo ajuste, creo que es un 
acto valorable y, me parece, que amerita resaltarlo, 
sería bueno que, en este caso, el Sr. Palomeque, 
también tome el ejemplo y haga lo mismo, por lo menos, 
hasta sanear la situación económica, que está viviendo 
la ciudad de Sunchales. Sigo con el relato, un poco 
también, la idea, es conocer porque uno, a veces, sobre 
todo tiene reclamos de esta Secretaría, cuando se 
dirige a hacer inspecciones, personal de la misma. Por 
eso, la idea es conocer, realmente, quien está 
trabajando en esa área, que se detalle cuánto recibe o 
percibe cada uno de ellos, de manera mensual. Acá, 
vuelvo a reiterar, no es y lo digo siempre, cada vez 
que uno trata estos temas, no quiero que nadie se quede 
sin trabajo, vamos a partir de esa base, ni tampoco es, 
mi intención, dejar sin trabajo a nadie, pero uno 
tiene, por lo menos conocer, qué actividades están 
realizando, cada uno, dentro del área pertinente. Así 
que, dicho esto, Sr. Presidente, voy a solicitar un 
cuarto intermedio, para ver, si podemos aprobar en el 
día de la fecha, este Proyecto de Minuta de 
Comunicación, sencillo, pero me parece que importante, 



vuelvo a reiterar, para por lo menos entender o saber, 
quiénes somos dentro de la Municipalidad, como lo dijo 
el compañero Girard, en reiteradas oportunidades. 
Gracias, Sr. Presidente”. Hace uso de la palabra, el 
Presidente del Concejo Municipal, Arq. Horacio 
Bertoglio (FPCyS-PDP): “A consideración la moción de 
pasar a un cuarto intermedio”. Aprobado. El Cuerpo pasa 
a un cuarto intermedio. Reanudada la sesión, pide la 
palabra el Concejal Leandro Migliori (P.J.): “Gracias. 
Bueno, luego del cuarto intermedio, agradeciendo el 
apoyo del resto de mis colegas, voy a solicitar la 
aprobación de este Proyecto de Minuta de Comunicación, 
donde el Concejo Municipal de la ciudad de Sunchales 
solicita, al Departamento Ejecutivo que, a través de la 
Secretaría correspondiente informe, en un plazo no 
mayor a 5 días, cuántos empleados se encuentran 
desarrollando tareas, en la Subsecretaría de Medio 
Ambiente y Desarrollo Sustentable, a cargo del Sr. 
Ramiro Palomeque, planta permanente, monotributistas, 
sin registración legal y/o contratados, detallando el 
sueldo que percibe cada uno de ellos, de manera 
mensual, como asimismo, especificar, qué actividad 
laboral realiza cada uno de los trabajadores, en el 
área. Dicho esto, solicito la aprobación de este 
Proyecto de Minuta de Comunicación. Gracias”. Hace uso 
de la palabra el Presidente del Cuerpo Colegiado, Arq. 
Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): “A consideración la 
moción de aprobación, solicitada por el Concejal 
Migliori”. Aprobado.-  5-b) De Minuta de Comunicación: 
El Concejal del Partido Justicilista, Leandro Migliori, 
pone a consideración del resto de los Ediles, el 
siguiente: PROYECTO DE MINUTA DE COMUNICACIÓN: El 
Concejo Municipal de la Ciudad de Sunchales, solicita 
al Intendente Municipal que informe, en un plazo no 
mayor a 2 días, que gestiones se encuentra realizando, 
para cubrir la vacancia, que ha dejado la renuncia del 
Secretario de Hacienda e Inversión Pública, C.P.N. 
Héctor Deluchi y, para el caso de ser viable, nos 
comunique el nombre del futuro reemplazante.- 
Comuníquese, publíquese, archívese.- Sunchales, 19 de 
agosto de 2014.- Finalizada la lectura, solicita la 
palabra el Concejal Leandro Migliori (P.J.): “Este 
Proyecto de Minuta de Comunicación, tal cual se ha dado 
lectura por Secretaría, el Concejo Municipal de la 
ciudad de Sunchales solicita al Intendente Municipal, 
informe, en un plazo no mayor a dos días, qué gestiones 
se encuentra realizando, para cubrir la vacante, que ha 
dejado, la renuncia del Secretario de Hacienda e 
Inversión Pública, Contador Público Nacional, Héctor 
Deluchi y, para el caso de ser viable, nos comunique el 
nombre del futuro reemplazante. En realidad, esto es 
algo que nos está preocupando, por una situación de  
hace ya un mes, que ha manifestado el ex Secretario de 
Hacienda su retiro del cargo, pero parece que el 
Intendente Bolatti, considera, que las cosas están 
bien, porque cada vez, que uno hace alguna observación 
o en este caso, cuando se le solicita informes, la 
situación no le preocupa. No hay que exagerar las cosas 
dice, en determinadas notas, echando la culpa, por los 
desequilibrios financieros, en el atraso en la 



actualización de la U.C.M.. No, no nos debe sorprender, 
es común lo que hace el Intendente, siempre buscando un 
chivo expiatorio para poder deslindar responsabilidades 
hacia otras personas, desde la sociedad, pero me parece 
que esto es importante y hoy, ante la situación 
financiera y el informe que ha dejado el Secretario 
Héctor Deluchi, es una cuestión que nos debe preocupar 
a cada uno de nosotros, porque tal es así, que se está 
atrasando todo, falta la información, no llegan en este 
caso los números que solicitamos y la idea no es tomar 
participación, una determinación o definir quién va a 
ser, para nosotros o quién debe ser para nosotros, el 
Secretario de Hacienda, ni mucho menos. Simplemente, lo 
que no queremos, es que pase como ha pasado con el 
Secretario de Obras Públicas, que nos hemos desayunado 
por las radios o por, en este caso, medios televisivos 
o digitales, que ya se había definido o habían 
determinado, quien sería el Secretario de Obras 
Públicas y como se dice, fuimos los últimos orejones 
del tarro en enterarnos, siendo parte de lo que es el 
Cuerpo Legislativo. Además, tenemos participación 
dentro de lo que es la actividad Municipal. Por eso la 
idea, con este Proyecto de Minuta, es solicitarle que 
nos informe algún avance, si tiene nombre, quién será 
el reemplazante del ex Secretario Héctor Deluchi. Voy a 
solicitar la aprobación sobre tablas, de este Proyecto 
de Minuta de Comunicación. Agradeciendo desde ya, la 
aprobación del resto de Uds.”. Pide la palabra el 
Concejal Pablo Pinotti (FPCyS–PS): “Sí, si es posible y 
me parece importante además, incorporar la figura y el 
pedido del Contador General, que es una figura 
fundamental, en el proceso administrativo del Municipio 
y es, el auditor de todos estos procedimientos, creo 
que sería factible incorporarla. Así que, con esta 
inquietud, mociono pasar a un cuarto intermedio, para 
poder plasmar esta solicitud”. Hace uso de la palabra, 
el Titular del Cuerpo Deliberativo, Arq. Horacio 
Bertoglio (FPCyS-PDP): “A consideración, el pase a 
cuarto intermedio”. Aprobado. El Concejo pasa a un 
cuarto intermedio. Reanudada la sesión, pide la palabra 
el Concejal Leandro Migliori (P.J.): “Señor Presidente, 
agradeciendo el aporte, que ha realizado también, el 
Concejal Pinotti, sobre pedir información, con relación 
al Contador General, que es un órgano, que debería 
estar funcionando dentro de la Municipalidad y hoy se 
encuentra vacante. Así que creo, que es oportuno 
también, para ampliar este Proyecto de Minuta de 
Comunicación. Dicho esto, voy a solicitar la aprobación 
de este Proyecto de Minuta, recientemente fundamentado. 
Gracias”. Hace uso de la palabra el Presidente del 
Concejo Municipal, Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): 
“Gracias a Ud.. A consideración la aprobación del 
Proyecto de Minuta, incluido como punto 5-b) en el 
Orden del Día”. Aprobado.-  5-c) De Ordenanza: VISTO: 
El Artículo 2º) de la Ordenanza Nº 2216/2012, y; 
CONSIDERANDO: Que la seguridad vial y la fiabilidad 
pública, siguen siendo cuestiones que preocupan en 
nuestro distrito. El avance de la tecnología nos 
permite hoy disponer de modernos dispositivos que 
contribuyen a una Vialidad segura; Que en la actualidad 



podemos encontrar muchos modelos o alternativas para la 
colocación de los denominados “Semáforos de Paso 
Peatonal”, pero existe una nueva generación de 
semáforos con dispositivos que indican al conductor del 
vehículo y/o peatón el tiempo exacto que resta para que 
cambie la señal de color, son lo que se conocen con el 
nombre de “semáforos con temporizador de cuenta 
regresiva – llamados “antiestrés”; Que esta propuesta, 
de una nueva generación de semáforos, tienden a 
modernizar la ciudad, sumar nuevas tecnologías y toda 
infraestructura que permita generar nuevos hábitos 
saludables en materia de tránsito y seguridad vial. El 
sistema permite a los conductores y peatones conocer 
cuánto tiempo le queda para su derecho o prohibición de 
paso en un cruce de calles. Es decir, brindan un apoyo 
al conductor que circula por un corredor ya que al 
llegar a un cruce puede saber exactamente los segundos 
que restan para el cambio de luz, lo cual reduce la 
posibilidad de que se produzcan accidentes entre 
vehículos y brinda mayor seguridad al peatón que 
atraviesa una esquina; Que el especialista 
internacional en seguridad vial, Dr. Horacio Botta 
Bernaus, aconseja la colocación de Semáforos 
temporizadores, para que faciliten el paso de los 
transeúntes, haciendo hincapié en la importancia de 
este tipo de mecanismos, especialmente para la 
seguridad de niños y adultos mayores; Por todo ello, el 
Concejal del Partido Justicialista Leandro Migliori, 
eleva el siguiente: PROYECTO DE ORDENANZA.-  Art.  1º) 
Modifícase el Artículo 2º) de la Ordenanza Nº 
2216/2012, el que quedará redactado de la siguiente 
manera: “Art. 2º) Dispóngase que el Departamento 
Ejecutivo Municipal proceda, con la colocación 
progresiva de "semáforos con temporizador de cuenta 
regresiva", en cada una de las intersecciones 
semaforizadas existentes en nuestra ciudad y en las 
que, en el futuro, se establezcan.- Art.  3º) Elévase 
al Departamento Ejecutivo Municipal, para su 
promulgación, comuníquese, publíquese, archívese y dése 
al R. de R. D. y O..-  Sunchales, 19 de agosto de 
2014.- Finalizada la lectura, pide la palabra el 
Concejal Leandro Migliori (P.J.): “Este es un Proyecto 
de Ordenanza, sencillo, que creo es importante, como lo 
es, el tema de la actividad del tránsito, casualmente 
tenemos gente que nos está visitando, con quienes  
posteriormente tenemos una reunión, respecto a un tema 
también, que preocupa, sobre la seguridad vial. El Art. 
2º)de la Ordenanza Nº 2216/2012 dispone que el 
Departamento Ejecutivo Municipal proceda, a la 
colocación progresiva de semáforos de paso peatonal, en 
este caso, en cada una de las intersecciones 
semaforizadas existentes en nuestra ciudad o bien en 
las que, en el futuro, se establezcan. Hoy, cuando 
hablamos de semáforos de paso peatonal, es muy amplio o 
podemos encontrar, muchas alternativas. El otro día, 
estuvimos presentes en una charla, en la que ha 
presentado su libro “No te mates”, el Dr. Horacio Botta 
Bernaus, que de paso, fue muy positiva. Hemos estado 
con el Presidente del Concejo y, él mencionaba, que 
actualmente existen nuevas generaciones de semáforos 



modernos, que es lo que se llama comúnmente, semáforos 
con temporizador de cuenta regresiva, o anti estrés. 
Esto es, para enfocarnos, un poco, en la cuestión, son 
los semáforos que tienen el relojiton que empieza a 
descontar, cuánto resta para el cambio de luz. Hoy me 
parece, que es importante, sobre todo él daba el 
ejemplo, para personas mayores, cuando tienen que 
cruzar y, realmente, los comunes son, las personas 
corriendo o en movimiento o bien la manito de pare, 
cuando está en rojo, una manito que titila, cuando está 
en verde y pueden cruzar, pero muchas veces, y a 
nosotros también nos pasa, cuando vamos a una ciudad y 
más, como decimos siempre, que venimos del campo, no 
sabemos si cruzar o no cruzar, cuando está titilando el 
hombrecito. Entonces, me parece, que hoy por hoy, tener 
un temporizador, un reloj, que nos esté manifestando 
cuánto tiempo queda para cruzar, creo que es importante 
y el nombre de anti estrés, que se le da, creo que está 
bien y me parece, que viene a la cuestión. Entonces, 
con esta propuesta, la idea es tratar, sobre todo eso, 
de brindarle un apoyo a las personas mayores de edad, 
también a los conductores que, muchas veces, cuando 
está el semáforo en verde, nos apuramos para querer 
pasar y se produce el accidente de tránsito. Teniendo 
hoy, un temporizador, me parece que podemos tomar las 
precauciones correspondientes y ver, cuánto queda, si 
podemos pasar, o no podemos pasar y lo mismo, el 
peatón. Sé, que es algo costoso, sé que estamos 
hablando del Secretario de Hacienda, sé que estamos 
hablando de los números del Municipio, que están en 
rojo, con lo cual hoy, exigirle al Intendente, que se 
ponga en gasto, con un elemento de esta naturaleza, 
posiblemente tenga su fundamento para hacerlo y me 
parece viable. Entiendo que la idea, es tratar de 
modificar, ese Art. 2º), dejándolo redactado de esta 
manera, para futuras gestiones y que se tenga en 
cuenta, cuando se va a colocar un semáforo, de paso 
peatonal. Vuelvo a reiterar, el Proyecto, es sencillo. 
El Art. 1º), modifica el Art. 2º) de la Ordenanza Nº 
2216/2012, que quedará redactado de la siguiente 
manera. El Art. 2º) de la Ordenanza mencionada 
precedentemente, dispone: que el Departamento Ejecutivo 
Municipal procederá, con la colocación progresiva de 
semáforos con temporizador de cuenta regresiva, en cada 
una de las intersecciones semaforizadas existentes, en 
nuestra ciudad y en las que, en el fututo, se 
establezcan. El siguiente Artículo de la Ordenanza, es 
de forma. Dicho esto, Sr. Presidente y dado, que se 
trata de un Proyecto de Ordenanza, solicito su pase a 
Comisión, para que lo tratemos. Entiendo que, a la 
brevedad, porque no es algo, que nos pueda insumir 
mucho tiempo. Así que, es moción el pase a Comisión del 
Proyecto”. Hace uso de la palabra el Titular del Cuerpo 
Colegiado, Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): 
“Perfecto, gracias a Ud.. A consideración el pase a 
Comisión del Proyecto de Ordenanza fundamentado”. 
Aprobado. Hace uso de la palabra el Presidente del 
Concejo Municipal, Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): 
“Aprobado, pasa a Comisión. Para finalizar quedan dos 
puntos, haciendo uso del Art. 61º) de nuestro 



Reglamento Interno, han sido incorporados, al final de 
la sesión. Vamos a dar lugar, Ud. Concejal Migliori va 
a hacer uso de la palabra, para mencionar y fundamentar 
los puntos 6º) y 7º), Proyectos de Minuta de 
Comunicación, uno relacionado a Pavimentación y otro 
relacionado a Reductores de Velocidad”.- 6º) PROYECTO 
DE MINUTA DE COMUNICACIÓN CONCEJO MUNICIPAL EN PLENO: 
Secretaría procede a dar lectura.- El Concejo Municipal 
de la ciudad de Sunchales, ante la falta de respuesta, 
en el plazo estipulado, de la Minuta de Comunicación Nº 
655/2014, reitera en todos sus términos la misma, 
solicitando al Departamento Ejecutivo Municipal, que en 
el plazo perentorio e improrrogable de 72 horas, 
proceda a: 1º) Brindar un detalle por escrito de los 
montos recaudados y porcentajes que ello implica, por 
sectores, con relación al vencimiento del día 11 de 
agosto del corriente año, del pago de la cuarta cuota 
de la obra “152 cuadras de pavimentación”, conforme a 
lo normado en la Ordenanza Nº 2345/2013.-  2º) Informe 
monto ingresado en concepto de pago de la cuarta cuota 
de la obra “Pavimentación de calles San Juan y Güemes”, 
conforme a lo normado en la Ordenanza Nº 2368/2014 y el 
porcentaje, que ello implica.- 3º) Comunique montos 
totales recaudados y porcentajes que ello implica, por 
sectores, a la fecha, en cada una de las obras.- 
Sunchales, 21 de agosto de 2014.- Finalizada la 
lectura, pide la palabra, el Concejal Leandro Migliori 
(P.J.): “Gracias, Sr. Presidente. Ante todo, otra vez, 
una Minuta sin contestar, como ya nos tiene 
acostumbrados el Sr. Intendente, pero lo más grave de 
todo esto, es que, y tengo un caballito de batalla, que 
siempre lo saco a relucir, con un recorte de un diario 
del 19 de julio de 2014 y creo que, este recorte, me va 
a acompañar, si seguimos así, hasta diciembre de 2015, 
porque el Intendente, nos trata de irresponsables a los 
Ediles y menciona en la nota, que le realiza un diario, 
un semanario, donde manifiesta que el Intendente se 
mostró muy molesto, por un nuevo pedido de informe, 
referido al nivel de recaudación de las cuotas del Mega 
Plan de Pavimento y calificó de irresponsables a los 
Concejales, que todavía dudan, sobre la ejecución de la 
obra. Esto, es un poco, lo que nosotros y después 
habla, que le molesta, cuando hay mensajes que generan 
dudas y que le dan miedo a la gente. La verdad, que la 
irresponsabilidad, me parece, del Intendente y queda 
reflejado hoy nomás, en dos Minutas, que se han 
presentado. Una el Concejal Bertoglio y la otra que ha 
presentado el Concejal Toselli, ya directamente, queda 
reflejada la irresponsabilidad, que tiene el 
Intendente. Así, que me parece, que atribuirnos esa 
responsabilidad a nosotros, no cabría, pero acá lo 
importante es que uno, el pedido de Minuta de 
Comunicación lo está realizando, porque no tiene 
conocimiento de estos montos, que se están recaudando 
por sector. Se trata de una Ordenanza, donde uno 
apostó, que se iba a trabajar con mucha seriedad y 
realmente creo, yo particularmente, me veo desahuciado, 
porque creo, que no se está trabajando con la seriedad 
que amerita, por parte del Ejecutivo. Estos informes, 
claro que el Intendente se enoja y se ve molesto, 



porque le pedimos que responda Minutas, pero me parece 
que el Intendente, de él debería surgir venir, sentarse 
con nosotros y mostrarnos la recaudación. Hoy, 
nosotros, somos los que tenemos que avalar esta 
Ordenanza de Pavimentación, de este Plan de ciento 
cincuenta y dos (152) cuadras. Somos nosotros, los que 
tenemos que controlar y somos, un poco, tanto el 
Ejecutivo como el Legislativo, la voz cantante y los 
que debemos llevar tranquilidad al vecino, que el 
pavimento se va a hacer, que en caso que no se haga, la 
plata se va a devolver, pero ahora, si no tenemos 
ningún tipo de información, estamos completamente en la 
misma que el vecino, que está desorientado, no sabe qué 
hacer. Entonces creo, que la Minuta de Comunicación no 
es para poner palos en la rueda, ni tampoco para que el 
Intendente se moleste, es simplemente, para nosotros, 
cuando nos juntamos en Comisión, tener los números y 
saber, cómo vamos a seguir con esta obra de 
pavimentación tan hablada, que la novela no se termina 
nunca, es algo que, al vecino, ya le cansa y tiene toda 
la razón, porque me parece, que nosotros, también 
tenemos que conocer. Ahora, si el Intendente no quiere 
contestar la Minuta, estamos todos los días trabajando 
en Comisión, que se acerque hasta el Recinto y 
directamente nos diga los números, de manera verbal,  
porque nosotros, lo que  queremos, es saber realmente, 
cuánto se estuvo recaudando por sector, que porcentaje 
tenemos, para decirle al vecino, mira, vos te vas a ver 
afectado, vos vecino no, porque en tu barrio llegó al 
30%. Tampoco nos sobraba mucho porcentaje, para llegar 
al 40%, como para darnos el lujo de decir, si un mes no 
te pasamos el informe, no hay ningún tipo de 
inconveniente y después, somos los responsables 
nosotros, que la obra de pavimento no se realice, que 
vayamos desestimando esta obra de pavimento y lo miro a 
Ud. Concejal Toselli, porque parece que nosotros somos 
los responsables de esto. Así que yo, la verdad, que no 
voy a hacer nada, si no tengo este tipo de información, 
y si dudamos sobre la ejecución de la obra, yo dudo y 
bastante últimamente. Así que, voy a apelar a la buena 
predisposición del Intendente, voy a apelar a que se 
levante mañana contento y, por lo menos, nos responda 
la Minuta de Comunicación. No está el Secretario de 
Hacienda, pero creo que los números los estará 
haciendo, porque me parece que, como lo venía 
realizando el ex Secretario de Hacienda, estaba muy 
prolijito, estaba todo armadito, así que es simplemente 
ver, en el Banco, la imputación que se hizo en esa 
Partida y luego, reflejarlo en lo que corresponde o en 
lo que compete, a cada uno de los sectores. El Proyecto 
de Minuta de Comunicación establece: El Concejo 
Municipal de la ciudad de Sunchales, ante la falta de 
respuesta, en el plazo estipulado, de la Minuta de 
Comunicación Nº 655/2014, de fecha 13 de agosto, 
reitera en todos sus términos la misma, solicitando al 
Departamento Ejecutivo Municipal que, en el plazo 
perentorio e improrrogable de 72 horas, proceda a, 
primer punto: brindar un detalle, por escrito, de los 
montos recaudados y porcentajes que ello implica, por 
sectores, con relación al vencimiento del día 11 de 



agosto del corriente año, del pago de la cuarta cuota 
de la obra “Ciento cincuenta y dos cuadras de 
pavimentación”, conforme a lo normado en la Ordenanza 
vigente Nº 2345/2013. El punto dos: informe monto 
ingresado, en concepto de pago, de la cuarta cuota de 
la obra “Pavimentación de calles San Juan y Güemes”, 
conforme a lo normado en la Ordenanza Nº 2368/2014 y el 
porcentaje, que ello implica. El punto tres: comunique 
montos totales recaudados, y porcentajes que ello 
implica, por sectores, a la fecha, en cada una de las 
obras. No es, ni más, ni menos, lo que se pide todos 
los meses, cuando hacemos la solicitud, para tener 
conocimiento e informarle al vecino. Dicho esto, y 
considerando, que es un Proyecto de Minuta de 
Comunicación, presentado por el Concejo en pleno, voy a 
solicitar, Sr. Presidente, su ratificación. Muchísimas 
gracias”. Pide la palabra, el Concejal Gonzalo Toselli 
(FPCyS): “Brevemente, ya que me mencionó, el Concejal 
Migliori. Simplemente, por supuesto, coincidir con lo 
dicho y agregar puntualmente esto, a estos comentarios 
que hacíamos, como si desde este Cuerpo se generarían 
dudas, en relación a la concreción, a la viabilidad del 
plan y, en realidad, es todo lo contrario. Nosotros 
estamos pidiendo información, estamos exigiendo 
transparencia y el Ejecutivo no la brinda. Entonces, es 
el propio Ejecutivo el que genera las dudas, porque 
ante la falta de información y de transparencia, en 
relación a los porcentajes recaudados por sector, va a 
generar muchas más dudas aún, en los vecinos, que no 
van a estar sabiendo si su sector quedó o no, en el 
plan, porque recordemos, que la Ordenanza del Plan de 
Pavimentación, establece claramente, que todos aquellos 
sectores, que durante más de tres meses consecutivos, 
no superen el 40% de recaudación, quedan 
automáticamente fuera del Plan. Por consiguiente, cesa 
la obligación del vecino de pagar y, en un termino de  
30 días, como máximo, el Departamento Ejecutivo 
Municipal debe reintegrar lo abonado, más intereses, a 
cada uno de los vecinos, que así lo hayan hecho. 
Entonces, claro, si no damos información, si no somos 
transparentes desde el Departamento Ejecutivo, vamos a 
generar más dudas. Nosotros estamos queriendo 
contribuir, a que cesen las dudas, justamente. Eso es, 
solamente, lo que quería agregar, que no cambia lo 
dicho por el Concejal Migliori, al contrario, sino que 
trato de aportar algo más”. Hace uso de la palabra, el 
Titular del Cuerpo Colegiado, Arq. Horacio Bertoglio 
(FPCyS-PDP): “Bien, gracias. A consideración entonces, 
la ratificación del Proyecto de Minuta de Comunicación, 
fundamentado por el Concejal Migliori e incluido, como 
punto 6º) del Orden del Día, de la fecha”. Aprobado. 
Hace uso de la palabra, el Presidente del Concejo 
Municipal,Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): 
“Aprobado, por unanimidad, continua con el uso de la 
palabra, para fundamentar el último punto del Orden del 
Día”. 7º) PROYECTO DE MINUTA DE COMUNICACIÓN:Presentado 
por el Concejal Migliori (P.J.): Secretaría procede a 
su lectura. El Concejal del Partido Justicialista, 
Leandro Migliori, pone a consideración del resto de los 
Ediles,el siguiente:PROYECTO DE MINUTA DE COMUNICACIÓN: 



El Concejo Municipal de la Ciudad de Sunchales, 
solicita al Departamento Ejecutivo Municipal, que 
informe en un plazo no mayor a 5 días, que gestiones se 
encuentra realizando para dar cumplimiento a la 
Ordenanza Nº 2271/13, mediante la cual se autoriza al 
DEM a construir un cruce peatonal sobreelevado en Avda. 
Belgrano, entre calles Chubut y Río Negro y en su 
intersección con calle Suipacha, para la prevención del 
tránsito vehicular a velocidades peligrosas, con el fin 
de garantizar la seguridad de los vecinos del barrio.-   
Comuníquese, publíquese, archívese.- Sunchales, 21 de 
agosto de 2014.- Finalizada la lectura, hace uso de la 
palabra, el Concejal Leandro Migliori (P.J.): “Gracias. 
Voy a tratar de ser breve, por una cuestión de respeto, 
a la gente que nos está esperando, dado que tenemos una 
reunión, a posteriori de la sesión. Así que, este es un 
Proyecto de Minuta de Comunicación, con el afán de 
sumar un punto más, a lo que es el tema de la 
Ordenanza, que refiere a los reductores de velocidad, 
sobre Avenida Belgrano, entre calles Chubut - Río Negro 
y Avenida Belgrano - Suipacha. La Ordenanza Nº 2271/13, 
que entró en vigencia el 05 de marzo de 2013, hace un 
año y medio,  mediante la cual, a raíz de una nota de 
vecinos del barrio SanCor, que solicitaban los 
reductores de velocidad. Primero, no todas son pálidas, 
me parece, para el Ejecutivo, tengo que felicitarlo, 
porque el pavimento de Av. Belgrano, es importante y 
quedó, muy bien. Ahora, a esto se le suma, que se torna 
una pista de carrera, porque uno, que vive por la zona, 
la velocidad que imprimen los vehículos, dado que el 
pavimento lo permite, creo que tenemos que tomar los 
recaudos pertinentes o necesarios. Hoy también, tenemos 
que tener en cuenta, que se está trabajando sobre la 
mano este, de lo que es Avenida Belgrano, con lo cual, 
el sector que se ha habilitado, que está pavimentado, 
va y viene. En este caso, en su momento, se había 
establecido, a través de esta Ordenanza, que recién 
mencioné, el tema de la colocación de reductores de 
velocidad. Acá, simplemente, lo que hacemos, es 
preguntarle al Ejecutivo, si tiene pensado realizarlo y 
de qué forma, cuándo lo van a realizar, a modo 
preventivo y, en este caso, evitar que tengamos que 
lamentar algún accidente, pero vuelvo a reiterar, esto 
no es empañar la obra de Avenida Belgrano, que reitero, 
ha quedado muy bien, pero uno que vive en la zona y 
frecuenta,  generalmente, Avenida Belgrano todos los 
días y, en varias oportunidades, ve la velocidad en 
que, hoy por hoy, están ingresando los autos, sobre 
todo, los que ingresan de la ruta. Muchas veces, 
tenemos que ver, que no podemos estar en todo, con los 
reductores de velocidad y apelar, un poco también, a la 
consciencia del vecino, que no está en una pista de 
carreras, está en una ciudad, que hay chicos que van a 
los colegios, que hay chicos en las calles, que hay 
gente en bicicleta, entonces algunos, la verdad, cuando 
los vemos a la velocidad que transitan, da mucha pena, 
porque es lamentable, la falta de respeto que tienen. 
Así que, a través de este Proyecto de Minuta de 
Comunicación, el Concejo Municipal de la Ciudad de 
Sunchales solicita, al Departamento Ejecutivo Municipal 



informe, en un plazo, no mayor a 5 días, qué gestiones 
se encuentra realizando, para dar cumplimiento a la 
Ordenanza Nº 2271/13, mediante la cual se autoriza al 
D.E.M., a construir un cruce peatonal sobre elevado en 
Avda. Belgrano, entre calles Chubut y Río Negro, 
casualmente ahí estaba el lomo de burro, un tiempo 
atrás, antes de que se haga el pavimento, y en su 
intersección con calle Suipacha, para la prevención del 
tránsito vehicular a velocidades peligrosas, con el fin 
de garantizar la seguridad de los vecinos del barrio y 
de la ciudad. Voy a solicitar, Sr. Presidente, un 
cuarto intermedio, para ver, si el resto de los Ediles 
me acompaña, en la presentación que estoy efectuando y 
podamos aprobarlo, como Concejo en pleno. Gracias”. 
Hace uso de la palabra, el Titular del Cuerpo 
Deliberativo, Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): 
“Gracias a Ud.. A consideración la moción de pasar a un 
cuarto intermedio”. Aprobado. El Concejo pasa a un 
breve cuarto intermedio. Finalizado el mismo y 
reanudada la sesión, pide la palabra, el Concejal 
Leandro Migliori (P.J.): “Bien, gracias. Ante todo 
agradecer al resto de los Concejales, el apoyo a este 
Proyecto de Minuta de Comunicación. Además, dado que  
durante el cuarto intermedio, no se produjo ninguna 
modificación, solicito la aprobación de este Proyecto 
de Minuta de Comunicación, recientemente fundamentado. 
Es moción, Sr. Presidente, muchísimas gracias”. Hace 
uso de la palabra, el Titular del Cuerpo Legislativo, 
Arq. Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): “Gracias a Ud., 
Concejal Migliori. A consideración la aprobación del 
Proyecto de Minuta de Comunicación, incluido como punto 
7º), en el Orden del Día”. Aprobado. Hace uso de la 
palabra, el Presidente del Concejo Municipal, Arq. 
Horacio Bertoglio (FPCyS-PDP): “Aprobado, por 
unanimidad. De esta manera, siendo las diecinueve horas 
treinta y dos minutos, se levanta la sesión, 
agradeciendo a todos los presentes”.- 

 
  
 
 


